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Единственная 
Специализированная 
Международная 
Выставка Российского 
Рынка Напитков

♦

НА ЕДИНСТВЕННОЙ ВЫСТАВКЕ РОССИЙСКОГО РЫНКА 
НАПИТКОВ ОБРАЗЦЫ ПРОДУКЦИИ ИЗ Г  УЗИИ ЗАВОЕВАЛИ 

ДАЛЕКИ НЕ ЕДИНСТВЕННУЮ ЗОЛОТУЮ МЕДАЛЬ
В Москве состоялась единственная специализирован

ная международная выставка российских напитков. В 
рамках этого весьма представительного форума объ
единились - 2-я Московская международная выставка 
"Пивоваренная промышленность-97", 6-я Международ
ная выставка вин и спиртных напитков и 1-я Междуна
родная выставка безалкогольных напитков.

Грузию на московском параде напитков представля
ли - АО “Энисели” , АО “Киндзмараули” (бывшее “Слезы 
лозы”), АО “Самеба", ООО "Рачули гвино" и ООН “Воби- 
Рустави” , а также ТОО “Казбеги” , “Оеогд1ап 01азз & Мт- 
ега! \Л/а1ег” и совместное израильско-грузинское пред
приятие “В16”.

Грузинская экспозиция имела большой успех. В це
лом вина, коньяки и водки нашей страны завоевали 11 
золотых, 5 серебряных, 4 бронзовых медали и три 
диплома. Золота удостоены - коньяки “ОС", “Тбилиси” и 
"Вардзия" (АО “Энисели”); вина - "Кварели” (белое и 
красное), "Вазис цремлеби” , “ Киндзмараули” (белое 
полусладкое), (АО “Киндзмараули), “Хванчкара" (ООО 
"Рачули гвино” ), "Салхино", “ Мукузани” и “Саперави” (АО

“Самеба”).
В конкурсе пива золотую медаль завоевала продукция 

ТОО “ Казбеги” - пиво “Пшави” . Среди безалкогольных 
напитков вне конкуренции была грузинская, всемирно из
вестная минеральная вода "Боржоми". Золотыми меда
лями была отмечена как продукция компании “Сеогд1ап 
С1азз & Мтега! \Л/а1ег” , так и совместной израильско-гру
зинской фирмы “В1С ИсГ.

Как заявил вашему корреспонденту заместитель пред
седателя Департамента “Самтрест” Зураб Стуруа, кото
рый, кстати, был персонально приглашен участвовать в 
жюри дегустационного конкурса, грузинским винам и ал
когольным напиткам пришлось держать в Москве очень 
строгий экзамен. Всего на конкурс было представлено 
более 250 образцов продукции различных стран. И тем 
весомее был успех.

- Особо следует отметить то обстоятельство, что в 
Москве водка “Рустави" завоевала серебряную медаль, а 
водка “Воби” - бронзовую, - сказал Зураб Стуруа. - Как 
известно, на завершившейся недавно в Санкт-Петербур
ге “Осенней ярмарке вин" продукции ООО “Воби-Руста-

ви” - водке “Рустави” была присвоена бронзовая медаль. 
И вот взята новая ступень. Водка “Рустави” , выдержав кон
куренцию со стороны аналогичной, всемирно известной 
российской продукции, удостоена серебра. Такие награ
ды грузинские водки завоевывают впервые. Остается на
деяться, что в коллекции наград у руставцев скоро по
явится и золото.

Большим успехом можно считать и золотую медаль, 
завоеванную тбилисскими пивоварами.

Московская выставка позволила грузинским фирмам 
показать свой товар, что называется, лицом, завязать но
вые деловые контакты. Немалая роль в этом принадле
жит и организатору экспозиции Грузии в рамках проекта 
“ Иверия-экспо" ООО “ В5Т” . На подготовку стенда отво
дилось очень мало времени, но тем не менее, заявил ди
ректор “ВЗТ", нам удалось достойно представить в Мос
кве прекрасную продукцию из Грузии.

Остается надеяться, что успех на московской выставке 
.юможет грузинским фирмам расширить свое присутст
вие на зарубежных рынках.

Константин ЦАГАРЕИШ ВИЛИ

М оск»о, Всероссийский Выставочный центр (ВВЦ), павильон 4 (6 9 )

Поздравление Президента

“ЭТОЙ ШКОЛЕ ЕСТЬ ЧЕМ ГОРДИТЬСЯ - ИСТОРИЕЙ, 
ТРАДИЦИЯМИ И, ГЛАВНОЕ, ЛЮДЬМИ...”

П ЕД А ГО ГИ Ч ЕС К О М У К О Л Л Е К ТИ В У  ТБ И ЛИ С С К О Й  С Р ЕД Н ЕЙ  Ш К О ЛЫ  N  4 7
Искренне поздравляю с юбилеем вашей прославленной школы.
Этой школе есть чем гордиться - историей, традициями и, главное, людьми, которые 

стояли у ее истоков, работали в этих стенах, выросли здесь.
150-летняя история - это не только богатые традиции, но и огромная ответствен

ность. с которой во все времена, при всех политических системах успешно справлялся 
педагогический коллектив Тбилисской средней школы N 47.

Желаю и впредь успехов в вашей благородной деятельности.
Э . Ш ЕВАРД НАД ЗЕ,

Из радиоинтервью

I

ПРИОРИТЕТ ИДЕИ 
ЕВРАЗИЙСКОГО КОРИДОРА 
ПОМОГАЕТ ГРУЗИИ РЕШАТЬ 
ПРОБЛЕМЫ ТАКТИЧЕСКОГО

ХАРАК ТЕРА
Анализируя итоги со 

стоявшегося в конце ми
нувшей недели своего ви- 

, зита в Туркменистан, Пре
зидент Грузии Эдуард  
Ш еварднадзе отметил, 
что в совместной деклара
ции, подписанной прези
дентами двух стран, осо
бо подчеркнуты необходи
мость и полезность нача
ла разговора о новых ма
ршрутах транспортировки 
энергоносителей из Цент
ральной Азии. В этом от
ношении, сказал Эдуард 
Шеварднадзе, Туркмени
стан, как и другие страны 
региона, имеет огромный 
потенциал - достаточно 
сказать, что 35-37 процен
тов всего мирового запа
са газа находится в недрах 
Туркменистана и в его 
сектор е  Каспийского  
моря. В А ш габате  мы 
прежде всего договорились 
по поводу того, чтобы 
имеющиеся между при
каспийскими странами 
расхождения или возни
кающие время от време
ни нед оразум ения не 
должны препятствовать 
осуществлению тех боль
ших проектов, от которых 
зависят благосостояние и 
прогресс государств ре
гиона Кавказа и Централь
ной Азии. По словам Пре
зидента Грузии, эту мысль 
разделяют также Прези
дент Азербайджана Гей
дар Алиев и президенты 
других стран. Естествен
но, сказал он, в том слу
чае, если страны региона 
или их соседние государ
ства достигнут взаимопо
нимания по стратегичес
ким вопросам, облегчит
ся решение проблем и 
тактического значения. К 
ряду таких проблем Эду
ард Шеварднадзе отнес и

вопрос задолженности Гру
зии, хотя это, по его словам, 
разумеется, не снижает на
шей ответственности с точ
ки зрения выполнения взя
тых обязательств. В  течение 
нескольких последних лет 
Грузия смогла установить с 
Туркменистаном, другими 
странами Центральной Азии 
исключительно взаимовы
годные двусторонние связи. 
Как сказал руководитель 
Грузии, это была третья его 
встр еча  с Президентом  
Туркменистана господином 
Сапармуратом Ниязовым, 
если не считать контакты на 
различных международных 
форумах. В р езультате  
переговоров в Ашгабаде 
еще более укрепилась юри
дическая база сотрудниче
ства. Подписано восемь до
кументов, в том числе такой 
важный, как Соглашение об 
устранении двойного на
логообложения, которое, по 
словам Эдуарда Ш евард
надзе, “развязывает руки” 
предпринимателям, бизне
сменам для сотрудничест
ва.

Конечно, сказал Прези
дент Грузии, в ходе пере
говоров приоритетным во
просом был проект “ТВАСЕ- 
СА” , в целом идея Евразий
ского коридора. Во время 
беседы мы положительно 
оценили ход выполнения 
Сарахсского договора. Как 
известно, “Сарахс” сейчас 
становится одним из узло
вых в проекте “ТПАСЕСА”, 
от осуществления которого 
во многом будет зависеть 
успех идеи Евразийского 
коридора", “ Евразийского 
моста” в целом. По словам 
Эдуарда Шеварднадзе, на
стало время провести сам 
мит тех стран, которые уча
ствуют в строительстве ‘Ев
р азийского  корид ора” . 
Многие страны уже согла
сились, сам Евросою з с 
большим энтузиазмом от
кликнулся на эту инициати
ву. Президент Грузии не 
исключил, что такой сам 
мит, наверное, состоится с 
участием 14-15 государств.

Как известно, именно Гру
зия явилась одним из ини
циаторов возрож дения 
"Большого шелкового пути" 
- Глава Грузинского госу
дарства высказал эту идею 
еще в 1993 году на Брюс
сельской встрече. Тогда, 
сказал Эдуард Шеварднад
зе, возможно, слишком оп
тимистичной и даже нере
альной показалась она не
которым, но сегодня, спус
тя всего четыре года, меж
дународные отношения, во 
всяком случае в Евразии, 
становятся даже нереаль
ными без этой идеи, без 
этого “проекта века” . Эта 
идея, этот приоритет дей
ствительно помогают Гру
зии решать проблемы так
тического характера.

Что же касается долга 
Грузии Туркменистану, то, 
как сказал Эдуард Шевард
надзе, в результате теплой, 
благожелательной, про 
никнутой взаимным уваже
нием беседы с Президен
том Ниязовым мы догово
рились, что в начале буду
щего года документально 
оформим соответствующее 
соглашение, а до того сде
лаем все для достижения 
компромисса. По его сло
вам, Туркменистан тоже 
кровно заинтересован  в 
подъеме, стабильности Гру
зии, поскольку одним из 
маршрутов транспортиров
ки на мировой рынок основ
ного богатства этой страны 
(прежде всего, природного 
газа ) счи тается  именно 
Южный Кавказ. Во всяком 
случае, сказал он, такая 
перспектива обозначилась 
во время нашей беседы. 
Верю, поскольку между 
нами нет расхождения по 
стратегическим вопросам, 
при обсуждении проблем 
задолженности тоже обяза
тельно найдется взаим о
приемлемое решение, мы 
получили такую гарантию. 
Туркменистан, как и Грузия, 
заявил  Президент, я в л я 
ется растущ ей страной.

Окончание на 3-й стр.

ЕВРОСОЮЗ ПРИДАЕТ БОЛЬШОЕ ЗНАЧЕНИЕ 
УГЛУБЛЕНИЮ  ОТНОШЕНИЙ С ГРУЗИЕЙ - 

У Ж Е  ПЕРСПЕКТИВНОЙ СОСЕДНЕЙ СТРАНОЙ
24 декабря, вечером, в 

первой Директории Евроко
миссии состоялась встреча 
Государственного министра 
Грузии Нико Лекишвили и 
первого заместителя гене
рального директора Евро
ком иссии  по вопросам  
внешних сношений Франка 
Ламорио.

На встрече речь шла о 
возможностях осуществле
ния реабилитационных про
грамм Евросоюза в регио
нах Грузии, которым причи
нен урон в результате кон
фликтов, рассматривались 
проводимые в Грузии эко
номические реформы, пер
спективы Грузии в смысле 
привлечения инвестиций в 
приоритетные отрасли, об
суждались итоги осущест
вления в Грузии программ 
в рамках ТА313, 1МООАТ и 
ТПАСЕСА.

Как отметил Франк Ламо- 
рио, Евросою з придает 
большое значение проведе
нию политического диалога 
с Грузией, начавш егося 
недели две назад и свиде
тельствующего о качествен
но новом этапе отношений 
Евросоюза с Грузией. “Гру
зия - третья после России 
и Украины, страна, с кото
рой Евросоюз проводит по
литический диалог до ра
тиф икации Д оговора о 
партнерстве и сотрудниче
стве” , - добавил он.

Франк Ламорио говорил 
о запланированном на бли
жайшее будущее саммите 
Генерального совета Евро
союза, который состоится в 
Люксембурге и будет по
священ рассмотрению свя
занных с расширением Ев 
росоюза вопросов. Как под
черкнул он по этому пово
ду, учитывая, что будущие 
перспективные границы Ев
росоюза выходят уже к Чер
ному морю, Евросоюз при
дает большое значение уг
лублению отношений с Гру
зией - уже перспективной 
соседней страной.

Государственны й  м и 
нистр Нико Лекишвили вы
разил Ф р ан ку  Ламорио 
благодарность за оказан
ную Евросоюзом помощь 
Грузии и отметил, что на
стало время, учитывая су
щественную экономичес
кую и политическую стаби
лизацию в Грузии, возвес
ти отношения на совершен
но новый уровень , что 
должно вы р а зи ться  не 
только в программах по
мощи, но и осуществлении

перспективных программ в 
таких сферах, как энерге
тика, транспорт, коммуни
кации, транспортировка 
энергоресурсов и др.

Нико Лекишвили особо 
отметил заинтересованность 
Грузии в осущ ествлении 
Евросоюзом реабилитаци
онных программ дорог и 
коммуникаций в районе Ин- 
гурской гидроэлектростан
ции и в Цхинвальском ре
гионе.

5 декабря в Центре Аль
берта Боршетта состоялось 
четвертое заключительное 
заседание рабочей группы 
ИМООДТп нл котором пред- 
о е д л сл ьство вял  первый 
заместитель генерального 
директора Еврокомиссии по 
вопросам внешних сноше
ний Франк Ламорио.

Четвертое, заключитель
ное заседание предусмат
ривало выступления руко
водителей присутствующих 
на встрече делегации.

С докладами о междуна
родной транспортировке 
нефти и газа выступили 
премьер-министры Азер 
байджана, Молдовы, Госу
дарственный министр Гру
зии Нико Лекишвили.

Выступление Государст
венного министра Грузии 
Нико Лекишвили на 4-й кон
ференции программы Евро
союза 1МОСАТ:

“Уважаемый председа
тель!

Дамы и господа!
Сегодня Грузия, как и все 

новые Независимые госу
д арства , в начале  пути 
своего развития. Но за ко
роткий исторический пери
од произошло то, во что 
еще совсем недавно было 
трудно поверить - наша 
страна занимает достойное 
место и постепенно стано
вится неотъемлемой с о 
ставной частью мирового 
сообщества.

Характерным признаком 
нынешнего переходного 
этапа, как и для всех новых 
независимых стран, являют
ся поиск и реализация пре
имуществ, которые в конеч
ном счете должны обеспе
чить необратимость про
движения вперед процесса 
развития и конкурентоспо
собность государства. Для 
Южного Кавказа и, в част
ности, Грузии, такие пре
имущества представляют 
удобное географическое

Окончание на 2-й стр.

Сотрудничество

У

Ш Шт

Прошло три года со време
ни окончания публикаций 

в газете "СГ" цикла наших ста
тей. которых было более двад
цати, под общим заголовком 
"Концепция системных преоб
разований Грузии” .

Созвучны ли идейные ком
поненты концепции с осущест
вляемым реформированием? 
Да, это и введение •‘военного 
налога’" для определенной ка
тегории призывников, это и 
ориентация на конкретных уча
щихся в выделении государст
венных средств обучения, это 
п организация исследователь
скою центра высших эшелонов 
власти, сформированного под 
эгидой Библиотеки Парламен
та.

Интересна схожесть тенден
ций трансформации структуры 
министерств России с моделью 
управления, предложенной в 
нашей статье “Стабильность 
етрук гур - стабильность Грузин” 
("СГ", 7 и 9 декабря 1995 г.).

В настоящее время обсуж- 
инотси вопросы использования

индексированных вкладов насе
ления для нового этапа привати
зации или частичного погашения 
расходов по удовлетворению их 
социальных потребностей (обра
зование, здравоохранение, ком
мунальные услуги), вопросы 
идентификации населения и 
юридических лиц, а также их на
логооблагаемых ресурсов, вопро
сы структуризации министерств 
и ведомств. Представляется, что

Перечисленные выше проблемы 
являлись лишь отдельными 
“ штрихами” предлагаемой кон
цепции преобразований. Основ
ной лейтмотив, а точнее, базис, 
заключался в широкомасштаб
ной информатизации, обеспечи
вающей единство и целостность 
функционирования всей системы 
государства. Цель заключалась в 
формировании демократическо
го государства, базируемого на

целит новые единые информа
ционные технологии, что суще
ственно изменит принципы п 
методы управления, стандарти
зирует структуры, упростит тех
нологии сбора и обработки ин
формации, сократит расходы на 
содержание бюрократического 
аппарата. Мировое содружество 
уже стоит у порога существен
ных структурных преобразова
ний на базе информационных

П Е О  ТРОНЫ ПСт!
в ближайшем будущем на повест
ку дня станут вопросы о введении 
налогов с доходов семьи, соот
ветственно направленной госу
дарственной поддержки мало
обеспеченных семей и ряд дру
гих прогрессивных форм нало
гообложения, вопросы упорядо
чения законодательного про
странства, вопросы повышения 
эффективности управления.

рыночной экономике, с 
добавлением еще одного важною 
свойства - информационного.

Еще в сентябре 1994 г. в на
шей статье “ Взгляд в будущее с 
порога X X I века” (“Свободная 
Грузии” , N 145 от 13.09.94) ав
торы данной публикации писа
ли: “ Именно компьютерная тех
ника, базируемая на телекомму
никационных сетях, предопре-

технологий, но принятие карди
нальных решений по исследо
ванию и рекомендации новых 
принципов и структур упраазе- 
ния, а также по определению 
форм преобразований (плавных 
или революционных), к сожале
нию, затягивается. Это объясня
ется стабильным состоянием 
государств, имеющих возмож
ность осуществлять эти преоб

разования и. соответственно, их 
нежеланием порождать какие- 
либо дополнительные труднос
ти на данном этапе развития. 
Молодые же государства, начи
нающие строить новые структу
ры управления, как правило, на
ходя гея в кризисном состоянии 
и не имеют финансовых возмож
ностей на осуществление столь 
масштабных преобразований. 
Представляется, что условия не
обходимости этих радикальных 
преобразований наступают, п 
мировое содружество должно 
научно, технологически, прак
тически (экспериментально) 
быть подготовлено...

Относительно высокий науч
ный и интеллектуальный потен
циал республики, се компакт
ность, геополитическое положе
ние. хорошие перспективы эко
номического расцвета дают ос
нование предполагать, что Гру
зия может стать для мирового 
сообщества тем натурным испыта
тельным полигоном, на котором

Окончание на 4-й стр.

2-е ЗАСЕДАНИЕ РОССИЙСКО-ГРУЗИНСКОЙ КОМИССИИ 
ПО ЭКОНОМИЧЕСКОМУ СОТРУДНИЧЕСТВУ

Габриел Н А М ТА Л А Ш ВИ Л И
“ С Г ’

8 декабря в правительствен
ной резиденции “Крцаниси”’ 
открылось 2-е заседание Рос
сийско-грузинской комиссии 
по экономическому сотрудни
честву. Для участия в ее работе 
из Москвы прибыла представи
тельная делегация под руко
водством вице-премьера РФ  
Валерия Серова. В ее составе - 
руководители министерств и 
ведомств, эксперты, а также 
представители деловых кругов 
России.

Открывая заседание, Госу
дарственный министр Нико 
Лекишвили заявил, что многие|я ’1 ,|ч'ч.с. ни". ..и. ..иные И п.ты
ле нынешнего года на первой 
встрече, решены. В том числе, 
"такие важные для нас вопро
сы, как реструктуризация долга 
и расширение торгово-эконо
мических отношений". В то же 
время Нико Лекишвили под
черкнул, что "есть некоторые 
вопросы к договоренности, ко
торые не удалось решить” .

В свою очередь, Валерий Се

ров отметил, что перенос сро
ков проведения 2-го заседания 
отрицательно сказался на дву
сторонних отношениях. По его 
словам, если оно состоялось бы 
в запланированные сроки, то 
"не возник бы целый ряд во
просов и проблем, которые, к 
сожалению, накопились к се
годняшнему дню".

Однако вице-премьер Р Ф  
считает^что стороны работали 
“ конкретно и позитивно” . Ва
лерий Серов с удовлетворени
ем подчеркнул, что за очень 
короткий срок товарооборот 
между двумя странами увели
чился почти в 2,5 раза. Если в 
]995 году он составлял всего 
114 миллионов долларов, то в 
этом году ожидается, что това- 
, ' О о О О р с м  н р С В Ы С Т И  5 0 0  
миллионов долларов.

По мнению российской сто
роны, помимо решения многи- 
х проблем на уровне Прави
тельства, цента тяжести нужно 
смещать на обеспечение рабо
ты хозяйствующих субъектов.

Как заявил Валерий Серов, 
комиссия призвана создавать оп
тимальную и благоприятную ин
фраструктуру, в которой могли

8 декабря Валерий Серов встретился с  Президен
том Грузии Эдуардом Ш еварднадзе

бы плодотворно развиваться 
взаимоотношения деловых лю
дей. Тогда все проблемы, под
черкнул он, в том числе и кри
тические, будут решаться "тер
пеливо и результативно".

Российская сторона считае- 
т. что, исходя из анализа соста
ва товарооборота, взаимодей
ствие между двумя странами 
осуществляется в жизненно 
важных областях. В частности, 
не случайно, по мнению Вале
рия Серова, в нынешнем засе
дании принимают участие 
представители “ЛУКойла 
“ Газпрома” , которые прояв
ляют заинтересованность “ак
тивно работать на совместном 
российско-грузинском рынке .

В ю  же время па заседании 
и1.М1,,ы.кМ |. 'ни но.ипк.ннь' 
ряда соглашений неоправдан 
но затягивается. Валерий Серов 
считает, что решение россий
ской стороны перенести подпи
сание, к примеру, соглашения 
о взаимной защите и поощре
нии инвестиций на 1999 год не
продуктивно. Также не понят
но, по его словам, почему до 
сих пор грузинская сторона 
затягивает подписание согла
шения о сотрудничестве в об
ласти рыбного хозяйства.

На заседании было решено 
продолжить работу в рабочи- 
х группах по политическим 
вопросам, по укреплению до
говорно-правовой базы, по со
трудничеству в финансовой, 
пограничной. военной, 
налоговой, таможенной сфе
рах. в области сельского хо
зяйства. транспорта, туризма 
и других.

Как подчеркнул Нико Ле
кишвили. соответствующая 
группа должна “разобраться в 
ситуации, сложившейся в Да- 
рьяльском ущелье".

Работа заседания завер
шится 9 декабря подписанием 
совместного протокола У

^ ^ “ .......1 1 11   -V

ГОТОВИТСЯ ПОВТОРНОЕ ПОКУШЕНИЕ?
вице-премьером В.Серовым, находящейся в 

шеи. “ М ы требуем восстановить статус-
8 декабря председатель Парламентского 

комитета по обороне и безопасности Резо Ада- 
мия провел пресс-конференцию, посвященную 
ситуации на грузино-российской границе.

По его мнению, акция выполнила свою мис
сию, к данной проблеме было привлечено 
внимание как грузинской, так и российской об
щественности. Р. Адамия отметил, что действия 
российского спецназа по отношению к участ
никам акции переходят все границы. “Действия 
российских пограничников были направлены на 
провокацию” , - заявил Р.Адамия. Как отмстил 
организатор пресс-конференции, российские 
спецслужбы попытались обострить отношения 
между грузинами и осетинами, стремясь пере
вести" таким образом инцидент в новый кон- 

ликт. Данный вопрос станет предметом осо- 
ого обсуждения, заявил Р.Адамия. в ходе пере

говоров с российской делегацией во главе с

Тбилиси.
кво и продолжить работу совместной делими- 
тационной комиссии, а также срочно начать 
переговоры по вопросу пребывания в Грузии 
российских пограничников” , - отметил Р Ада
мия.

Согласно оперативным данным, отметил 
Р.Адамия, спецслужбы, он воздержался от кон
кретизации какой именно страны, ведут рабо
ту по дестабилизации положения в Грузии и 
ситуации в Верхнем Ларсе, а также дискреди
тации председателя Парламента Зураба Ж ва
ния и Союза граждан Грузии, по мнению Р.Ада
мия, часть этой работы.

Резо Адамия также заявил, что есть опера
тивные данные о готовящемся повторном по
кушении на Президента Грузии.

И П РИ Н Д А

у —— — ——   -

ЗАЯВЛЕНИЕ ТБИЛИССКОГО ГОСУДАРСТВЕННОГО  
УНИВЕРСИТЕТА ИМЕНИ ИВАНЭ ДЖ АВАХИШ ВИПИ
Произошедшие в пос

ледние дни события у Лар
ей, на границе Грузии и 
России, приняли нежела
тельный характер. Это вы 
зы вает обеспокоенность 
миролюбивой общ ествен
ности в Грузии. Н еож и
данное и одностороннее

( а н о н с н о м е р а)
> В  связи с  выступлени- I  
I ем бывшего мэра г.Бату- | 
! ми Тамаза Харази по Ад- 2 
I  жарскому телевидению 19 | 
■ октября 1997 года Проку- ■ 
1 ратура Грузии приняла ■ 
| Заявление. |

Текст читайте 
^  на 3-й странице. ,

перенесение пограничника
ми России своих постов на 
спорную территорию до 
того, как российско-грузин
ская делимитационная ко
миссия окончательно уста
новит границы между наши
ми странами, заставляет 
думать, что определенные 
силы в России сознательно 
пытаются обострить взаи
моотношения. А это проти
воречит интересам  двух 
соседних народов и тради

ционному стремлению к 
добрососедству. Тбилис
ский государственный уни- 
вер си тет  имени Иванэ 
Джавахишвили считает, что 
этот инцидент незамедли
тельно следует урегулиро
вать в соответствии с нор- 
мами международного 
права и призывает власти 
обеих стран путем полити
ческих переговоров как 
можно скорее разрядить 
создавшуюся обстановку.

Сотрудники Министерства иностранных дел Грузии и 
Дипломатических представительств Грузии в зарубеж
ных странах выражают глубокое соболезнование ми
нистру иностранных дел Г рузии господину Ираклию 
Менагаришвили в связи с кончиной брата

Мамуки М ЕНАГАРИШ ВИЛИ



2 СВОБОДНАЯ ГРУЗИЯ 9  д е к а б р я  1 9 9 7  г.

Парадоксы истории

, ^ ч

ТРвГЕОИЯ 
В ИРКУТСКЕ

ЕВРОСОЮЗ ПРИДАЕТ БОЛЬШОЕ ЗНАЧЕНИЕ 
УГЛУБЛЕНИЮ  ОТНОШЕНИЙ С ГРУЗИЕЙ - 

У Ж Е  ПЕРСПЕКТИВНОЙ СОСЕДНЕЙ СТРАНОЙ

25 секун д  
после взлета упал на жилой 
дом. В результате -взрыва 
пострадали и близлежащие 
здания. По официальным 
данным, найдены тела 75 
погибших, 25 из них опозна
ны, 15 человек поместили в 
госпиталь с сильными ожо
гами. Хвостовую часть са
молета доставили на экс
пертизу. До трагедии пило
ты успели сообщить об от
казе двигателей. Самолет 
перевозил два истребителя 
Су-27, которые компания 
“ Росвооружение" продала 
Вьетнаму.

Экипаж самолета - 14 
человек, два переводчика и 
техники также погибли.

ПЕЦТЕП8

живой интерес, хотя иногда 
по вине средств массовой 
информации утверждается 
дух нездорового соперни
чества. Позиция руководст
ва Грузии в отношении это- 
’ О вопроса такова: мы счи
таем транспортировку угле
водородного сырья не ра
зобщающим народы и госу
дарства региона фактором, 
а, напротив, предметом 
партнерства, которое может 
и должно принести регио
ну прочный и справедливый 
мир. Считаем, что трубо
проводы должны способст
вовать развитию мирных 
процессов и установлению 
стабильности.

Когда дело каса л о сь  
• ранней" нефти и было при
нято решение об ее транс
портировке по “северному" 
и “западному" маршрутам, 
это способствовало уравно
вешиванию политических, 
экономических и стратеги
ческих интересов в регио
не. Такой опыт нужно ис
пользовать и во время при
нятия решения о “большом” 
нефтепроводе. Вм есте с 
тем, если учесть условия и 
принципы, необходимые 
для сохранения геополити
ческого равновесия, а так
же экономическую  при
быльность, один из крупных 
альтернативных трубопро
водов в конечном счете 
обязательно пойдет в на
правлении Джейхана. По 
нашему мнению, без макси
мального регионального 
сотр уд ничества  н е во з 
можно представить себе 
развитие такой системы, и 
мы в связи с  этим считаем 
использование природного 
транспортного коридора по 
территории Грузии эконо
мически наиболее выгод
ным и вполне осуществи
мым с технической точки 
зрения.

Осуществление проекта 
ТРАС ЕС А, развитие транс
портной сети Евразийского 
транспортного коридора, 
“Великого шелкового пути” 
и трубопровода создает 
предпосылки преобразова
ния наш его региона в 
единое, интегрированное, 
экономически и политичес
ки стабильное пространст
во. К XXI веку Кавказ должен 
стать образцом мира, ста
бильности и экономическо
го развития. Таков импера
тив времени, таков геопо
литический и геоэкономи- 
ческий заказ мирового со
общества нашему региону. 
Убежден, что эту задачу 
можно решить объединен
ными усилиями.,.-,

Благодарю за внимание” .
Затем состоялись дебаты.

Пресс-служба 
Президента Грузии - 

САКИНФОРМ

Окончание
положение и незамерзаю
щие морские порты на Чер
ном море. Исходя из этого, 
>1дея Евразийского транс
портного коридора, одним 
из звеньев которого явля
ется и Грузия, с самого на
чала была важным элемен
том философии, заложен
ной в основу определения 
наших внешнеполитических 
приоритетов.

Идея транспортного ко
ридора на Кавказе возроди
ла историческую миссию 
региона, предусматривав
шую с в я з ь  Восто ка  с 
Западом и Севера с Югом. 
Именно через этот геогра
фический перекресток про
ходил в прошлом "Великий 
ш елковый путь” . Южный 
Кавказ - природный и са 
мый экономичный коридор 
для транспортировки бога
тейших энергетических ре
сурсов Каспийского регио
на на рынки сбыта Черного 
и Средиземного морей, а 
также кратчайший путь для 
транзита грузов по Черно
му морю в .Центральную 
Азию и дальше.

Наиболее наглядное осу
ществление идеи Кавказ
ского коридора - проект 
ТЯАСЕСА, который объеди
няет в общую транспортную 
систему страны Черномор
ского бассейна и Централь
ной Азии и наряду с этим 
создает уникальные воз
можности широкого регио
нального и межрегионалы- 
ного сотрудничества. К тому 
же, если добавить, что, в 
целях возрождения “Ш ел
кового пути", Правительст
во Японии разработало спе
циальную программу, а Ки
тай все более активно ищет 
выход в Центральную Азию 
и сюда, к нам, к Кавказу, ста
нет ясно наличие двусторон
него процесса с Запада и 
Востока. Это еще раз сви
детельствует об уникальном 
географическом положении 
нашего региона. В целях 
использования указанного 
преимущества ь прошлом 
году в городе Сарахсе Гру- 
зия, Азербайджан, Узбеки
стан и Туркменистан подпи
сали соглашение о сотруд
ничестве в области транс
портных перевозок. Явная 
выгодность подобного со 
трудничества обусловила 
быстрое расширение со 
става участвующих в Са- 
рахсском соглашении госу
дарств.

А сегодня в повестку дня 
уже ставится вопрос о рас
пространении режима со
трудничества на все стра
ны ТПАСЕСА. В  этом случае 
программа ТВАСЕСА обре
ла бы договорно-правовую 
б а зу , о сн о вы ва ясь  на 
многостороннем сотрудни
честве. Как известно, Пре-

ЗАМ ЕСТИТЕЛЮ  ГЕНПРОКУРОРА ГРУЗИИ 
НИЧЕГО НОВОГО О Б И ГО РЕ ГИОРГАДЗЕ 

В  М О С ВЕ НЕ СКАЗАЛИ
Вопрос об Игоре Гиоргадзе на проходившей в Москве встре

че представителей прокуратур стран СНГ отдельно не стоял, 
но грузинская сторона, как и ранее, вновь подняла вопрос о 
его передаче Грузии, но конкретного ответа опять не было по
лучено, заявил Прайм-Ньюс заместитель Генерального проку
рора Грузии Реваз Кипиани.

Бывший министр госбезопасности Грузии Игорь Гиоргадзе уже 
два года разыскивается правоохранительными органами страны 
по обвинению в организации покушения на жизнь Президента 
Эдуарда Шеварднадзе 29 августа 1995 года. По их данным, Гиор
гадзе все это время благополучно скрывается в Москве.

По словам Кипиани, в работе представителей прокуратур 
стран СНГ принимали участие и Генпрокурор РФ  Юрий Скура
тов и министр ВД этой страны Анатолий Куликов.Заместитель 
Генпрокурора сказал, что грузинская сторона не намеревалась 
участвовать во встрече, “ведь нельзя говорить о дружбе, когда 
Россия укрывает особо опасных грузинских преступников, более 
того, предоставляет им гражданство и дает возможность вы
ступить по телевидению, но в конце концов было принято ре
шение уважить остальные делегации”.

По словам Кипиани, он в личной беседе со Скуратовым вно
вь поднял этот вопрос, но “конкретного ответа не получил".

ПРАЙМ-НЬЮС

ВС ЕМ И РН Ы Й  БАНК О БЕЩ А ЕТ  П О Д ДЕРЖ КУ 
В РЕФ О РМ И РО ВА Н И И  СУДЕБНОЙ СИСТЕМЫ
Всемирный банк обещает нам оказать помощь в осущест-1 

влении мероприятий, необходимых для функционирования I 
одного из важнейших атрибутов демократии и свободы в госу- I 
царстве - независимой судебной системы. 6 декабря Прези-1 
дент Г рузии Эдуард Шеварднадзе принял экспертов Всемир-1 
ного банка во главе со старшим советником организации Фрид-1 
рихом Пелошеком. Он ознакомил Главу Грузинского государ-1 
ства с соображениями указанного финансового института о I 
проведении в нашей стране судебной реформы, программой 
многомиллионной помощи, осуществление которой начнется в 
будущем году. В частности, она предполагает содействие в 
подготовке высококвалифицированных судей и активное учас-1 
тие в этом вопросе стран-доноров, широкое информирование 
населения и просвещение в общеюридических и законодатель
ных вопросах, подготовку экспертов Совета юстиции, а также 
упорядочение вопроса обеспечения соответствующей матери- I 
ально-технической базы судов. По единодушному мнению участ
ников встречи, решительные и эффективные мероприятия в 
указанной системе представляют важные шаги, направленные 
на формирование ценностей демократического государства, а 
также являются реальным средством искоренения коррупции - 
одной из острейших проблем, характерных для посттоталитар- 
ных стран.

Президент Грузии с одобрением встретил деловые предло
жения Всемирного банка, ознакомил гостей с общими аспек
тами реформирования судебной системы. В основательном 
осуществлении этих реформ Эдуард Шеварднадзе уделил 
внимание вопросам повышения профессионализма и улучше
ния материальных условий судей, а также полноценного ин
формирования граждан Грузии о процессах, происходящих в 
законодательной сфере. Указанные мероприятия, по мнению 
Президента, создадут эффективные предпосылки с точки зре
ния борьбы с коррупцией в стране.

В С Е М И Р Н Ы Й  Б А Н К : “ В  ЭН ЕРГО С И СТЕМ Е
Г Р У З И И  Д О С Т И ГН У Т  П РО ГРЕС С ” !

По оценке экспертов Всемирного банка, в энергосистеме 
Грузии достигнут значительный прогресс. Об этом заявил на
чальник команды Всемирного банка по энергетике в Грузии и 
Армении, главный экономист Джонатан Уолтерс на состоявшем
ся 8 декабря приеме у Президента Грузии Эдуарда Шевард
надзе. Он же заверил Главу Грузинского государства в твердом 
решении банка продолжить помощь энергосистеме страны, 
“чтобы она достигла еще больших успехов*. I

Как отметил гость, Всемирный банк весьма положительно 
оценивает усилия властей Грузии, направленные на осущест
вление приватизации в энергосекторе, эта задача особенно ( 
сложная, но обязательная.

Президент Грузии заявил, что прежде всего следует осуще
ствить абсолютную приватизацию муниципальных энергоком
паний, это станет основой более серьезного перелома, осо
бенно в вопросе оплаты стоимости потребляемой электроэнер
гии. В этом направлении достигнут определенный уровень, 
который, по оценке Эдуарда Шеварднадзе, пока не достаточен. 
В связи с этим в будущем году неизбежны определенные ме
роприятия по совершенствованию тарифов. “Если будет ре
шен вопрос оплаты, упростится сложнейший процесс реорга
низации отрасли", - считает Глава страны. Вместе с тем следу
ет также предусмотреть, что в результате реабилитации гид- 
ро- и теплоэлектростанций расширятся возможности использо
вания источников собственной энергии.

Гость полностью разделил мнение Президента Грузии о том, 
что многое зависит от иностранных инвестиций. Он считает, 
что инвесторов особенно интересуют перспективы Грузии как 
транзитной для нефти и газа страны. Представитель Всемир
ного банка не исключил, что, учитывая эти обстоятельства, в 
будущем Грузия реально сможет стать страной-экспортером 
о/|«гк1роэнергии.

П ресс-служ ба Президента Грузии - САКИ Н ФО РМ

В  К И Т А Й С К О Й  Н А Р О Д Н О Й  Р Е С П У Б Л И К Е  
О Т К Р Ы Т О  П О С О Л Ь С Т В О  Г Р У З И И

Распоряжением Президента Грузии в Китайской Народной 
Республике открыто Посольство Грузии. ,

О  Ч А С Т И Ч Н О Й  К О М П Е Н С А Ц И И  М А Т Е Р И А Л Ь Н О Г О  
У Щ Е Р Б А  Н А С Е Л Е Н И Ю , П О С Т Р А Д А В Ш Е М У  

В  Р Е З У Л Ь Т А Т Е  С О Б Ы Т И Й  Д Е К А Б Р Я - Я Н В А Р Я  
1 9 9 1 -1 9 9 2  Г О Д О В  В  Т Б И Л И С И

В целях частичной компенсации материального ущерба насе
лению, пострадавшему в результате событий декабря-января 
1991-1992 годов в Тбилиси, Президент Грузии издал Указ, со
гласно которому принято к сведению решение Министерства уп
равления государственным имуществом Грузии и Тбилисской 
мэрии, в целях частичной компенсации материального ущерба 
населению, пострадавшему в результате событий 1991-1992 годов, 
приватизировать в порядке аукциона нежилую площадь, разме
щенную в построенных для него и строящихся жилых домах.

Суммы, поступившие от приватизации указанной нежилой 
площади, будут использованы для частичной компенсации ма
териального ущерба населению, пострадавшему в результате 
событий 1991-1992 годов, для чего в тбилисском бюджете бу
дет создан целевой фонд.

Комиссия общественного контроля за выполнением Госу
дарственной программы реабилитации тбилисцев, пострадав
ших в результате ссУбытий декабря-января 1991-1992 годов, 
будет регулярно знакомиться со сложившейся обстановкой и 
примет участие в проведении указанных мероприятий.

САКИНФОРМ

Премьер- ||
министр Из- ; 'Ък
раиля Бинья-
мин Нетанья- ®
ху на встрече IV  ^  Ж  
в Париже с В Ш
Госсекрета- Ш Э у , Ж н
рем С Ш А И к Х И ^ - Я Ш  
Мадлен Олб
райт заявил, что не сможет оз
накомить ее с деталями плана 
по дальнейшей передаче зе
мель Палестинской автономии. 
В интервью израильскому ра
дио он заявил, что у него “ нет 
ни карт, ни цифр, касающих
ся масштабов передислокации 
войск".

В Правительстве Израиля 
продолжаются дискуссии о 
размерах территории, которые 
будут переданы под контроль 
палестинской администрации 
и сроках вывода оттуда изра
ильских войск.

Нетаньяху выразил надеж
ду,что встреча с Госсекрета
рем США “будет полезной для 
поддержания диалога с аме
риканской администрацией".

НАД РЕКОЙ ХРАМ И БУДЕТ ДВА МОСТА
Как сообщил корреспонденту САКИНФОРМа председатель I 

Государственного департамента автомобильных дорог Борис I 
Саралидзе, на сегодня проделана значительная часть работ по I 
возведению моста через реку Храми близ “Красного моста” на |< 
границе Грузии и Азербайджана. Установлены опоры моста и I 
сооружена его проездная часть. |

- Стоимость проекта, который финансирует Еврообъедине- I 
ние, составляет 2 миллиона экю, - сказал Борис Саралидзе. - I 
Проектом предусмотрена также реабилитация самого “Крас- I 
ного моста”. |

Окончание работ планируется в первой половине будущего года. I

АКЦИИ КРУП Н Ы Х ПРЕДПРИЯТИЙ 
РАСКУПАЮ ТСЯ СЛАБО

По согласованию со Всемирным банком продолжается про- I 
цесс приватизации 106 крупных предприятий, список которых I 
был утвержден ранее, сообщает пресс-центр Министерства I 

[управления госимуществом. Эти предприятия уже дважды вы- I 
[носились на специализированные аукционы, однако продан- I 
ной оказалась лишь очень малая часть акций.

Министерство планирует в конце января будущего года вновь I 
вынести предприятия на аукционы, но, согласно действующим I 
правилам, с 50-процентной уценкой акций. Если акции не будут | 
проданы и в этом случае, министерство разработает и преста- I 
вит на рассмотрение Президента программу дальнейших дей- г 
ствий.

НА АУКЦИОНЕ ДОМИНИРУЮ Т ПРЕДПРИЯТИЯ 
ПИЩ ЕВОЙ ПРОМЫШ ЛЕННОСТИ

Начат прием заявок на 24-й специализированный аукцион, I 
сообщили корреспонденту САКИНФОРМа в Министерстве уп- I 
равления госимуществом. На него вынесены свыше 12 мил- I 
лионов акций 436 акционерных обществ.

Покупателям предлагаются акции Тбилисской линолеумной I 
фабрики, Трузшелка”, “Грузгорнометаллургии”. Богато пред- I 

I ставлены предприятия пищевой и перерабатывающей промыш- I 
|ленности: Руставский и Потийский пивные заводы, Потийский, I 
I Руставский и Тбилисский мясокомбинаты, завод по розливу ми- I 
I неральной воды “Саирме”, “Дманисский сыр” и другие. 1

МАШИНОСТРОИТЕЛЬНОЙ И 
М ЕТАЛЛО О БРАБАТЫ ВАЮ Щ ЕЙ ОТРАСЛЯМ 

УДАЕТСЯ СОХРАНЯТЬ ТЕМ ПЫ  РОСТА 
ПРОИЗВОДСТВА

Как сообщили корреспонденту САКИНФОРМа в Министер- I 
I стве экономики, предприятиям машиностроительной и метал- I 
I лообрабатывающей отраслей удается сохранять с начала года I 
I темпы роста объемов производства. За девять месяцев ны- I 
[нешнего года ими было выпущено продукции на сумму в 38,1 I 
I миллиона лари. Освоен выпуск новых видов продукции. Опре- I 
(деленная работа проведена по реструктуризации предприятий I 
I и разработке инвестиционных программ и проектов.

Несмотря на это, машиностроительная и металлообрабаты- I 
I вающая отрасли остаются одними из критических участков I 
I промышленного комплекса Грузии, утверждают специалисты. I 
I Протекающие в них процессы во многом зависят от решения I 
I общих для всей экономики страны вопросов преодоления тех- I 
I нологической отсталости, обеспечения высокоэффективными |
I средствами производства, задействования имеющегося про- I 
I изводственно-технического потенциала.

НОВАЯ СТРУКТУРА В АПК
< Решение о создании Координационного совета по реструк- I 
|туризации и реабилитации производства в пищевой промыш- I 
|ленности приняло Министерство сельского хозяйства и про- I 
I довольствия. Как известно, за последнее время в переработ- I 
I ке сельскохозяйственной продукции произошли немалые сдви- I 
I ги. Именно эта отрасль стала решающей в деле пополнения I 
I бюджета страны. Первые шаги, направленные на подъем пи- I 
|щевой промышленности, как считают специалисты, необхо- I 
I димо закрепить, создать условия для дальнейшего движения. I 
I Эту цель и преследует формирующийся Координационный I 
(совет. Ему предстоит, например, проводить анализ состоя- I 
I ния отрасли как в государственном, так и в частном секторе, I 
I оказывать необходимую поддержку, быть в целом проводни- I 
I ком государственной политики в развитии этой важнейшей I 
(отрасли АПК.

ЧИСЛО БЕЗРА БО Т Н Ы Х  УМ ЕНЬШ ИЛО СЬ
По состоянию на ноябрь в службах трудоустройства страны | 

(зарегистрировано свыше 148 тысяч соискателей работы, со- | 
|общает Государственный департамент статистики. По сравне- | 
| нию с прошлым годом этот показатель уменьшился в 2,5 раза. (

В соответствии со стандартами Международной организа- ( 
| ции труда, официальный уровень безработицы составляет в | 
(Грузии 4,2 процента. По более мягким критериям, безработи- | 
|ца составляет 7,3 процента. \

По мнению специалистов, уменьшение числа безработных | 
| обусловлено главным образом значительным увеличением чис- ( 
| ла самостоятельно трудоустроенных. \

ТРАГЕДИИ НА ДОРОГАХ
По данным, зафиксированным Дорожной полицией Тбили- 

I си, только за десять месяцев нынешнего года произошло 670 
| дорожно-транспортных происшествий. При этом погибли 108 
(человек, а увечья получили 822. За этот же период прошлого 
| года число ДТП было на 25 случаев меньше, также число жертв 
| меньше на 9 человек. 1

Из 150 тысяч административных материалов, поступивших в 
(дорожную полицию за 10 месяцев, почти 4 тысячи были на во- 
| дителей, управляющих машиной в нетрезвом состоянии. И хотя I 
(у  2 тысяч из них были отобраны водительские права, а другие 
| оштрафованы этот тревожный факт не может оставлять равно- 
| душным общественность. За каждым таким случаем может быть 
| трагедия. О безответственности некоторых жителей города 
| говорит и тот факт, что 603 человека управляли автотранспор- 
| том не имея водительских прав, а еще 29 находились за рулем,
| невзирая на то, что были этих прав лишены.

Было бы несправедливо всю вину за трагедии на дорогах 
(сваливать только на водителей. Пешеходы ведут себя не луч- 
| ше. Почти 17 тысяч из них оштрафованы за нарушения. Основ- 
| ная причина - переход трассы в неположенном месте, и если 
| водитель автомобиля не успевает затормозить - происходит 
| трагедия. Но, хотя пешеходы и виноваты, необходимо учесть,
| что не каждый осмелится спуститься в неосвещенный, дурно 
| пахнущий подземный переход, где вольготно чувствуют себя 
( крысы и бродячие псы. Так что некоторые нарушения напрямую 
| связаны с недостатками городского хозяйства.

НА ТБИЛИССКОЙ М ЕЖ БАНКОВСКОЙ 
ВАЛЮТНОЙ БИ РЖ Е

I 8 декабря на Тбилисской межбанковской валютной бирже 
(состоялись очередные торги. Объем продаж составил 270 ты- 
|сяч долларов США. Официальный курс одного доллара повы
с и л ся  на 0,001 пункта и зафиксирован на уровне 1,317 лари.
( По итогам торгов и в соответствии с кросс-курсами мировых 
(валютных бирж Национальный банк Грузии установил с 9 де- 
| кабря официальные курсы и других иностранных валют к лари. 
(Так, курс одной марки Ф Р Г  составляет 0.7393 лари, а 1.000 
| российских рублей - 0,2223 лари.
V САКИН ФО РМ

. : лей превышало 
6000 человек. На концерте 
присутствовал премьер-ми
нистр Великобритании  
Тонни Блейер со своей се
мьей.

П олученный гонорар 
перечислили в Фонд боль
ных СПИДом.

дактировал се не кто иной как 
Ираклий Чхнквишвили. быв
ший редактор “ Зари Востока” , 
в го время заведующий одним 
из секторов отдела пропаганды 
Ц К  КПСС. Чхнквишвили, ес- 
юсгвеино, не знал чешского 
языка. Газета готовилась на 
русском, а затем переводилась 
группой особо доверенных 
переводчиков. И ежедневно до
ставлялась самолетом из Мос
квы в Прагу. О0ман был обна
ружен сразу же. Газета чехосло
вацких коммунистов начала 
выходить под названием “ Под
линная Руде право” . А  суслов- 
ская фальшивка вскоре прекра
т и в  свое существование. 
Словом, бумажная война была 
бесперспективной. И в ночь с 
20 на 21 августа 1968 года со
ветские танковые клинья вспо
роли чехословацкую границу с 
вост ока. А с неба на Прагу был 
одновременно сброшен гигант
ский десант. Операция, затмив
шая по своим масштабам зна
менитую высадку вермахта на 
Крите.

О жертвах бойни в самом 
сердце Европы в ге годы, есте
ственно. ничего не сообщалось. 
Полная статистика потерь не
известна и по сей день. И хотя 
чехословацкие войска в своем 
большинстве удалось заблоки
ровать в казармах, число убн- 
гых. главным образом моло
дежи, выходивших против до 
зубов вооруженных оккупанто- 
в'с камнями и палками в руках, 
исчислялось сотнями, если не 
тысячами. Тогда п пошла гу
лять по советской стране сквер
ная шутка "Чахохбили” - “ че- 
хов-бйли". По слухам, ее пус
тил сам Леонид Ильич, обла
давший изрядным чувством ка
зарменного юмора', когда его 
супруга подала на стол как-то 
раз приг отовленное ею изыс
канное грузинское блюдо. Вик
тория Петровна Брежнева 
была отменным кулинаром.

И гак, с ерет иками было по
кончено. Перебив охрану, де
сантники штурмом овладели 
шин нем Ц К  КП Ч . Александр 
Дуочск, председатель Нацио
нального собрания Иозеф 
С мырковский, руководитель 
правительства Олдржих Чер- 
ннк и другие смутьяны были в 
наручниках и под конвоем от
правлены в Москву. "П раж 
ская весна” агонизировала. Но 
народ не склонил головы. И те, 
кто понимал, что булыжником 
1 анковую броню не проши
бешь. юноши и девушки - цвет 
нации, кончали с собой. В тс

В С Т Р Е Ч А  В  Н А Л О Г О В О Й  И Н С П Е К Ц И И  I
В целях ознакомления с внесенными в Налоговый кодекс ( 

изменениями в Налоговой инспекции Г рузии состоялась встреча ( 
неправительственных организаций с ее сотрудниками. Этим ( 
мероприятием руководил заместитель начальника Налоговой ( 
инспекции Константин Гигашвили, а участвовали в нем ее ру- ( 
ководящие работники, которые проделали важную работу по ( 
совершенствованию Налогового кодекса.

Из неправительственных организаций мероприятие возглав- ( 
лял координатор Грузинского комитета Хельсинкской ассам- ( 
блей граждан Александр Русецкий.

Грузинский комитет Хельсинкской ассамблеи граждан - не- ( 
правительственное, некоммерческое объединение, которое ( 
действует в соответствии с новым гражданским кодексом. В ( 
Грузии он функционирует с 1992 года. I

На состоявшейся в Налоговой инспекции встрече речь шла I 
о различных изменениях, внесенных в Налоговый кодекс. Гос-1 
ти получили квалифицированные разъяснения по интересую- ( 
щим их вопросам. Сотрудники Налоговой инспекции обещали ( 
оказать им помощь и разослать методические указания в нало- ( 
говые инспекции тех районов, где они в настоящее время на- ( 
ходятся на учете. Кроме того, на встрече руководящие работ-1 
ники Налоговой инспекции в будущем предложили всем не- ( 
правительственным организациям сосредоточение плательщи
ков подоходного налога в одном учреждении, в частности, в 
Налоговой инспекции города, что будет способствовать их эф
фективной работе.

Пресс-центр Налоговой инспекции

НОВЫЙ КО РА БЛ Ь  - В  М ОРСКОМ 
П АРО ХО ДСТВЕ ГРУЗИИ

Как сообщили в Министерстве транспорта Грузии, Грузин
ское морское пароходство приобрело пассажирский корабль, 
способный перевозить 400 человек одновременно. Судно так-! 
же имеет возможность транспортировать до 50 легковых и гру
зовых автомобилей. Корабль будет осуществлять перевозки в 
Черном море, его первые рейсы пройдут по маршрутам Бату
ми - Стамбул - Одесса, Батуми - Констанца - Стамбул.

Корабль назван именем деда Председателя Верховного Со
вета Аджарии А.Абашидзе - Мемеда Абашидзе.

ИПРИНДА

О БЩ ЕС ТВО  КРАСНОГО КРЕС ТА  ГРУЗИИ СТАЛО 
175-М ПО ЛНОПРАВНЫ М  ЧЛЕНОМ 

МЕЖДУНАРОДНОЙ Ф ЕД ЕРА Ц И И  КРАСНОГО 
КРЕС ТА  И КРАСНОГО ПОЛУМЕСЯЦА

Это решение было принято на XI Генеральной Ассамблее 
международной федерации в испанском городе Севилья. Пре
зиденту Общества Красного Креста Г рузии Нодару Цкитишви- 
ли, который принимал участие в работе ассамблеи, был вручен 
регистрационный диплом, свидетельствующий о единогласном 
решении членов международной федерации принять Красный
Крест Г рузии в свои ряды. САКИ Н ФО РМ
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ПРИОРИТЕТ ИДЕИ
е в р а з и й с к о г о  к о р и д о р а
ПОМОГАЕТ ГРУЗИИ РЕШАТЬ 
ПРОБЛЕМЫ ТАКТИЧЕСКОГО 

*  ХАРАКТЕРА 
'  Окончание

К счастью, он избежал 
разрухи, гражданской 
войны, братоубийства и 
никому не позволил за 
действовать на его терри
тории доктрину “управля
емого хаоса". Поскольку 
страна п р еод олевает 
переходный период без 
серьезных катаклизмов, 
это позволяет ей в полной 
мере использовать при
родное богатство, эконо
мический потенциал. Не
трудно понять, заметил 
Президент, насколько  
большего достигли бы мы 
с учетом интеллектуально
го и демократического по
тенциала нашей страны, 
если бы так разумно дей
ствовали в свое время. Я 
не раз говорил об этом, но 
вновь повторяю, чтобы 
никогда не забыть горький 
урок, учиться на собствен
ных ошибках и чужих ус
пехах. Ничего предосуди
тельного в этом нет, под
черкнул Эдуард Шевард-

"ТО, ЧТО СЛУЧИЛОСЬ 
В ^ДРЬЯЛЬСКОМ УЩЕЛЬЕ, 

ПРОТИВОРЕЧИТ 
ЭЛЕМЕНТАРНЫМ ПРИНЦИПАМ 

МЕЖГОСУДАРСТВЕННЫХ
ОТНОШЕНИЙ"

Касаясь ситуации, со
здавшейся на российско- 
грузинской границе в Да- 
рьяльском ущелье, Прези
дент Грузии Эдуард Ш е
варднадзе заявил, что для 
решения проблем, во з
никших между государст
вами при устройстве гра
ниц, существуют между
народные нормы и циви
лизованные методы (это 
уже утвердилось в сегод
няшнем мире, за исключе
нием отдельных случаев). 
Именно с учетом  этих 
норм и методов следует 
решать пограничную про
блему между Россией и 
Грузией. Согласно между
народной этике, сказал 
Эдуард Шеварднадзе, в

Ч_______________________

случае возникновения по
добных проблем или с це
лью избежания их осложне
ния создается двусторонняя 
комиссия, которая спокой
но, без излишнего форси
рования событий, на осно
ве аргументированных суж
дений принимает решение. 
Такой орган вместе с рос
сийской стороной был со
здан несколько лет назад. 
Он официально называется 
"Совместная комиссия по 
дилимитации и демаркации 
Государственной границы 
между Россией и Грузией”. 
Все спорные вопросы сле
довало решать за столом 
переговоров, в спокойной 
обстановке, с учетом вер
ховенства принципа добро
соседства. К сожалению, 
события стали развиваться 
не так. Как заметил Эдуард 
Ш еварднадзе, Ро сси я  в 
этом случае оказалась ис
ключением - успешно про
ходят переговоры по этому 
вопросу между Грузией и 
Азербайджаном, Грузией и 
Арменией, нет никаких не
доразумений с Турцией, с 
другими государствам и 
Черноморского бассейна. 
По его словам, до послед
него времени довольно ре
зультативно  проходили 
переговоры и с Россией, 
несмотря на то, что диалог 
на определенном этапе, в 
силу различных причин, 
временно прервался. Мы, 
сказал Президент Грузии, 
были и сегодня готовы 
немедленно возобновить 
переговорный процесс. Не
редко переговоры о спор
ных территориях продолжа
ются годами, а иногда де
сятилетиями. Сама Россия 
является примером этого - 
на границе с Китаем не
сколько десятилетий идут 
переговоры о спорных тер
риториях, можно привести 
множество и других приме
ров. Но это не дает повода 
ни одной из сторон только 
по своем у усмотрению , 
фактически грубой силой 
решить ту или иную пробле
му? То, что произошло в 
Д арьяльском  ущ елье, у 
Ларси, противоречит эле
ментарным  принципам 
межгосударственных отно
шений. По словам Эдуарда 
Шеварднадзе, российские 
пограничники применили 
ставший обычным для них 
метод - без всякого согла
сования, переговоров, даже 
не поставив предваритель

но в известность, заняли 
нейтральную территорию 
(обе стороны до сих пор 
считали предпочтительным, 
чтобы таковой была призна
на эта полуторакилометро
вая территория), присвоить, 
захватить которую они не 
имели права, тем более на 
фоне проходящих перего
воров по пограничным во
просам.

Как видно, заметил Эду
ард Ш еварднадзе, здесь 
простой расчет - поставить 
нас перед фактом, а затем 
возобновить переговоры с 
учетом уже новой реальнос
ти, на желательном для них 
фоне. Хотя, по его мнению, 
в этом случае имеет место 
более далеко нацеленная 
интрига, имея в виду от
дельных деятелей или,точ
нее, руководителей-погра- 
ничников. Как сказал Эду
ард Шеварднадзе, некото
рые пытаю тся натравить 
друг на друга население 
Грузии и Северной Осетии, 
чего не случится, заявляю 
со всей ответственностью - 
во взаимоотношениях Се
верной Осетии и Грузии не 
возникнет напряженности. 
Думаю, именно такой рас
чет - вовлечение в новый 
конфликт, желают те, кто 
инициировал этот инци
дент. Я очень далек от той 
мысли, сказал Глава Грузии, 
что этот почти пиратский 
акт осуществлен с согласия 
или по указанию российско
го правительства и, тем 
более, Президента России. 
Поэтому обратился со спе
циальным письмом к госпо
дину Борису Ельцину при
нять единственно правиль
ное решение: восстановить 
статус-кво на российско- 
грузинской границе, воз
вратить контрольно-про
пускной пункт на традици
онную позицию и незамед
лительно возобновить ра
боту двусторонней делими- 
тационно-демаркационной 
комисрии. Убежден, что на 
основе фактов и аргументов 
найдется разумное, прием
лемое для обеих дружест
венных стран решение. При 
этом Президент Грузии еще 
раз подчеркнул, что в рос
сийско-грузинских взаимо
отношениях при двусторон
ней благожелательности 
нет нерешаемой проблемы, 
противоречий стратегичес
кого характера. Соответст
вующую правовую базу со
здали президенты  двух

стран. Хочу верить, заявил 
он, что мы оба будем вер
ны нашему слову и нашему 
соглаш ению, имеющему 
жизненное значение для ны
нешнего и будущих поко
лений обеих государств.

Что же касается прове
денной молодежью акции 
протеста, то, по словам 
Эд уард а Ш еварднадзе, 
было бы удивительно, если 
молодежь Грузии остро не 
отреагировала бы на со
здавшуюся ситуацию. Кто 
вправе запрещать гражда
нам, тем более молодежи, 
высказать свое возмущение 
против несправедливости - 
будет она внутри страны 
или со стороны чужого го
сударства.

Как известно , сказал  
Президент, сегодня в Тби
лиси прибывает представи
тельная делегация России 
во главе с вице-премьером 
Валерием  Серовым. Не 
могу сказать, что будет 
рассмотрен только этот во
прос, между нашими стра
нами накопилась целая 
гамма проблем и вопросов. 
Сфера подлежащих рас
смотрению и решению во
просов исключительно ши
рокая и многообразная. 
Верю, подчеркнул Эдуард 
Ш еварднадзе, что визит 
господина Серова, которо
го сопровождает большая 
делегация, будет результа
тивным и полезным.

ГРУЗИЯ БЛИЗКО К СЕРДЦУ
ВОСПРИНЯЛА БОЛЬ РОССИИ
Президент Грузии за 

явил, что Грузия близко к 
сердцу восприняла боль 
Ро сси и  из-за погибших 
шахтеров и жертв авиака
тастрофы в районе Иркут
ска. От имени грузинского 
народа он выразил глубо
кое соболезнование и со
чувствие семьям и близким 
погибших, прежде всего 
Президенту России госпо
дину Борису Ельцину.

СВОБОДА ЧЕЛОВЕКА НЕ МОЖЕТ 
БЫТЬ ОСУЩЕСТВЛЕНА ЗА СЧЕТ
СВОБОДЫ ДРУГОГО ЧЕЛОВЕКА

Говоря о предстоящей 
очередной годовщине при
нятия “ Всеобщей деклара
ции прав человека”, Эдуард 
Шеварднадзе заявил, что 
принцип верховенства прав 
человека в Г рузии уже стал 
реальностью, и гарантом

защиты этих прав прежде 
всего является Конституция, 
а затем  - целая гам ма 
законов. По моему мнению, 
сказал он, тут внимание 
надо уделять не столько 
декларированию, сколько 
конкретным шагам в этом 
направлении. Общеизвест
но, какое тяжелое положе
ние мы застали и как вос
принималась Грузия в мире 
- в тех же универсальных 
международных организа
циях. Несмотря на это, в те
чение двух-трех лет страна 
достигла очевидного про
гресса, и не видеть это 
невозможно. Вновь повто
ряю, что имею в виду не 
заявления властей, а юри
дическую базу, которую со
здали, при сотрудничестве 
с Парламентом, новые де
мократические институты, 
такие, как Конституционный 
суд, Народный защитник и 
,.многие другие, практичес
кие мероприятия, осущест
вляемые властями. На про
шлой неделе Генеральный 
секр етар ь  ООН Коф ф и 
Аннан не случайно направил 
на мое имя письмо, сказал 
Эдуард Шеварднадзе. Это в 
известном смысле означа
ет и то, что Грузия призна
на как государство, где про
блема прав человека и за
коны в этой сфере относят
ся к высшей категории. Со
здается государственная 
система? качественно новая 
система с тем, чтобы чело
век, личность, все гражда
не были защищены. В то же 
время, по словам Прези
дента Грузии, следует по
мнить, что свобода челове
ка не может быть осущест
влена за счет’свободы дру
гого человека. Общепри
знанным считается тезис:
. оя свобода кончается там, 
где начинается чужая сво
бода. Этот принцип подчер
кивает также ответствен
ность личности в целом в 
отношении демократичес
кого общества.

Как сказал Эдуард Ш е
варднадзе, эта ответствен
ность должна обеспечить и 
создание защитных меха
низмов прав человека. В 
Г рузии, с этой точки зрения, 
несмотря на определенные 
успехи, еще многое лред- 
стоит сделать. В различных 
государственных структурах 
все еще часты случаи ущем
ления прав человека. Мы не 
смиримся с этими рециди
вами прошлого, тоталитар

ного режима, но для борь
бы с ними недостаточно 
только слово, только декла
рирование. Президент под
черкнул, что необходимо 
продолжить сложнейшую 
институционную реформу в 
государственных структурах 
в целом с тем, чтобы со 
здать качественно новую 
систему, содержание кото
рой будет непременное и 
безусловное соблюдение 
законов, принятых для 
обеспечения прав человека. 
При этом он напомнил о 
принятом в последнее вре
мя законе о судебной ре
форме, представляющем 
собой один из таких узло
вых вопросов. Лично я, ска
зал Эдуард Шеварднадзе, 
когда говорю о правах че
ловека , подразум еваю  
классическое понимание 
этого понятия - человек 
имеет право на жизнь, сво
боду и стремление к счас
тью. Это бессмертная, клас
сическая формула, но она 
вовсе не подразумевает иг
норирования других прав 
человека, в том числе со
циальных. Более того, со
блю дение классических  
принципов в этой сфере, 
бесспорно, обусловливает 
и удовлетворение социаль
ных потребностей.

Президент отметил, что 
власти Грузии не жалеют 
сил для того, чтобы права 
человека в стране в рамках 
возможностей государства 
были защищены и с соци
альной точки зрения. Мы, 
сказал он, создаем соци
ально ориентированную 
рыночную экономику. Темп 
роста экономики, в том чис
ле промышленности, с о 
ставляет 10-12 процентов, 
сохраняется низкий уро
вень инфляции, несмотря 
на далеко не благожела
тельное хихиканье кое- 
кого. С 1995 года в Грузии 
созданы сотни тысяч ра
бочих мест в сфере сель
ского хозяйства, промыш
ленности, услуг. Но мы уже 
никогда не смиримся с тем, 
что для защиты социальных 
прав человека нужно ущем
лять его личностные права, 
подчеркнул Эдуард Ш е 
варднадзе. История под
твердила порочность такого 
подхода, и потому считаем 
нестареющей эту великую 
формулу, которая не нужда
ется в корректировании и 
дополнении, - жизнь, свобо
да и стремление к счастью.

Круглый стол

ФАЛЬСИФИКАЦИЯ ПИЩЕВЫХ ПРОДУКТОВ: КОНСОЛИДАЦИЯ ИЛИ КАПИТУЛЯЦИЯ?
Этот риторический вопрос вынесен в заголовок не случай

но. Именно такая постановка проблемы ф альсификации п и 
щевых продуктов прошла сквозной линией  в ра/говоре за “Круг
лым ст олом”, организованным САКИНФОРМом. Его участ
ники признали, что ф альсиф икация пищ евых продуктов, и в 
особенности алкогольных напитков, приобрела в стране угро
жающий характер и размах. Как противостоять ей? Какие 
возможности имеются и не используются, а какие необходи
мо найти, выработать? И менно об этом говорят его участ- 

и: Тамаз Тхелидзе - председатель Парламентского подко- 
'ер:а агрообслуж ивания и продуктов; Бакур Гулуа  
':р сельского хозяйства и продовольствия; Тедо Н ин

■Шя'Ч'.’и игрооослуж ивания и прооуктов; ьакур 1 улуа  - ми- 
ш фТр сельского хозяйства и продовольствия; Тедо нинидзе  
министр ю ст иции; Бесо Дж угели - заместитель председате
ля Парламентского комит ет а отраслевой экономики, пред
седатель Союза промыш ленников Грузии; Юза Иасадзе - гене
ральный 'Н Й Й  Щ
ныи г)///
дент фирмы аоои ; I емур м ур гули я  - первый замминистра

Корреспондент:
- В противостоянии фальси

фикатору сходятся интересы 
производителя, которого забо
тит репутация своей фирмы, 
продукции. И, конечно, прибы
ть. с одной стороны, и с дру
гой - интересы потребителя, 
который хочет иметь гарантии 
безопасности и качества про- 
цукцни. В этом смысле очень 
перспективно взаимодействие 
общественных организаций - 
Союза промышленников, Об
щества защиты прав потребн- 
гелей с Департаментом стандар
тизации, Налоговой полиции, 
представляющих государствен
ные интересы, потому что под
польное производство угрожает 
не только здоровью потребите
ля. по и разоряет государствен
ную казну. Реальность такова,
то дело не сдвинется с мерт- 

точки, если не заинтерс- 
1Ъ оперативников, участковых, 

раоогпйков стандартизации и 
налоговой службы. Может, пра
вильно будет, если средства, 
которые аккумулирует Союз 
промышленников, направить на 
премиальные и призовые? Удо
вольствие дорогое, но это тот 
случай, когда цель оправдыва
ет средства.

Тамаз ТХЕЛИДЗЕ, 
председатель Парламентско
го подкомитета агрообслужи- 

вапйя и продуктов:’
- Не секрет, 

что фальсифи
каторы нередко 
производят, к 
примеру, водку 
из метилового 
спирта, кото
рый запрещен 
для применения 
при изготовле

нии пищевых продуктов, по на 
л ом фальсификаторы не оста
навливаются. Все то же самое 
можно сказать о фальсифика
ции в других отраслях пище
вой индустрии Грузин. Я не 
думаю, что гак называемые под
польные цеха существуют сами 
но себе. У каждого из них есть 
свой покровитель, а иначе они 
в первый же день своего суще
ствования были бы прикрыты. 
В настоящее время Парламент 
страны рассматривает проект 
закона о пищевых продуктах. 

^Вступление в силу этого закона, 
%®рен, позволит усилить борь- 
у  против фальсификаторов.

Ьакур ГУЛУА, 
министр сельского хозяйства 

и продовольствия:
- В выступлении Президен

та I рузии Эдуарда Шсвардиад-
во время рассмотрения ито

гов девяти месяцев 1997 года 
мыло отмечено, что при прове
рит! некоторых реформ были

допущены столь 
серьезные откло
нения, что лучше 
было бы их вооб
ще не проводить. 
Мне сложно су
дить о том, что 
мог иметь в виду 
господин Прези
дент, но с моей 

‘колокольни” я бы подразумевал 
глупость, оформленную под эги
дой земельной реформы, ущерб 
ог которой труднопоправим. 
Ведь в такой малоземельной 
стране, какой является Грузия, 
раздробление земли - неверный 
шаг. И потом: вместо реструкту
ризации и демонтажа админи
стративно-плановой системы рус
ского варианта социализма - раз
рушение и раздробление всего 
доброго, что создавалось руками 
наших поколений, - также не вы
ход из положения. И, наконец, 
шоковая либерализация произ
водства пищевых продуктов, в 
том числе и детского питания 
(Постановление Правительства 
Грузии - март 1992 года), соглас
но которому каждый желающий 
получал право без всяких сани
тарно-гигиенических, технологи
ческих, стандартных норм и тре
бований создавать производства 
пищевого профиля. Сегодня мы 
пожинаем горькие плоды подоб
ных решений. Хлеб выпекает не 
пекарь; вино и водку произво
дит не техиолог-виноДсл и так 
далее. Роль государственных ор
ганов управления этим решени
ем была сведена к нулю. В на
стоящее время перед государст
вом стоит задача вернуться к не
обходимому порядку.

Тедо НИНИДЗЕ, 
министр юстиции Грузин:

- У нас имеет
ся достаточно 
развитая законо
дательная база 
шля осуществле
ния эффектив
ной борьбы про
тив фальсифика
ции пищевых 
продуктов, а так

же других видов промышленных 
изделий. В сентябре 1996 года 
Парламент страны принял Закон 
о сертификации, который выдви
гает требования перед произво
дителями, торгашами работника
ми при изготовлении и продаже 
товаров, а также защищает ин
тересы потребил елей от нечисто
плотных производителей и реа
лизаторов. Гогда же был принят 
Закон о стандартизации, кото
рый обязует производственников 
и реализаторов строго соблюдать 
установленные нормы техноло
гии производства. Согласно этим 
законам, в административном 
кодексе страша предусмотрена 
конкретная ответственность: в 
случае нарушений - штрафные

санкции от 30 и до 70 размеров 
месячной зарплаты нарушителя. 
В случае же изготовления п иро
да ж и л юк ачестве иной п роду к щ I и 
в Угрловном кодексе имеется 
статье, предусматривающая де
нежный штраф в размере 500- 
кратной минимальной зарплаты 
или же тюремное заключение до 
трех лет. Фальсификация же на
казывается денежным штрафом 
от 1500 и до 3000 размеров ме
сячной зарплаты или тюремным 
заключением сроком до трех лет. 
А если фальсификация пищево
го продукта вызвала отравление 
или смерть потребителя, а тем 
более потребителей, то фальси
фикатор наказывается тюремным 
заключением сроком от трех до 
10 лет и конфискацией имуще
ства. В проекте нового Уголов
ного кодекса страны производ
ство некачественной продукции 
и фальсификация рассматрива
ются в одной статье и наказуе
мы денежным штрафом от 500 
и до 700 месячных зарплат или 
тюремным заключением до двух 
лет. Если же все то же самое 
совершено но отношению к де
тям, то тюремное заключение 
составляет шесть лет. И, нако
нец, самое суровое наказание - 
за фальсификацию предусматри
вает тюремное заключение от 
четырех до 10 лет. Однако, как 
свидетельствует судебная статис
тика, очень редко в судах рас
сматриваются подобные дела. А 
если учесть, что фальсификация 
за последние годы примяла ог
ромные масштабы, то с уверен
ностью могу заявить, что соот
ветствующие контролирующие 
органы недостаточно ответствен
но относятся к выполнению сво
их служебных обязанностей.

Корреспондент:
- Полиция должна исполня

ть законы, законодатели их вы
рабатывать и по необходимости 
ужесточать. Приемщики же 
тары требовать только мытые 
бутылки. Похоже, что все эти 
предложения в очередной раз 
повиснут в воздухе. Нужен мо
тор, который постоянно приво
дил бы эту систему в движение, 
не давал бы ей ‘ уснуть” . Что 
можно предложить? Возьмем, 
например, Союз промышленни
ков, которому каждое предпри
ятие регулярно перечисляет це
лых 0,6 процента своей прибы
ли. Каковы его функции.’ Для 
чего Союз? Для того, чтобы за
щитить интересы производите
лей, но что может быть в дан
ный момент важнее, чем защи
та продукции от подделки, фаль
сификации, защита рынка и 
потребителя от суррогата? Ведь 
из фонда Союза можно не толь
ко стимулировать полицию, но 
и создать постоянно действую
щее экспертное подразделение, 
которое бы выявляло фальсифи
каторов и их покровителей, ра
ботая В тесном контакте с по
лицией и службой стандартиза
ции. Мы хотим сказать, что зде
сь нужен нестандартный подход. 
Вспомним пример с попыткой 
наладить выпуск фальсифициро
ванной “ Кока-Колы” в Турции. 
Фирма обратилась в Интерпол, 
который выявил фальсификато
ров и передал в руки правосу
дия. То же самое делают швей
царские производители часов и 
так далее. У  нас каждая фирма, 
завод, фабрика в одиночку с 
этим не справится. Нужна орга
низация, а она есть - Союз 
промышленников. Значит, через 
него можно и нужно действовать.

Кесо ДЖ УГЕЛИ , 
заместитель председателя 
11арламентскшо комите I а 

отраслевой экономики, 
председатель Союза 
промышленников:

- Появление 
на республикан
ском рынке 
фальсифициро
ванной продук
ции, тем более 
пищевой, связа
но с тем, что ра
ботники тамож
ни и стандарти

зации с недостаточной ответст
венностью относятся к своим 
служебным обязанностям. Что 
же касается Союза промышлен
ников, то еженедельно мы рас
сматриваем факты фальсифика
ции, информируем соответст
вующие контролирующие орга
ны. Однако, как ни странно, 
положение в этом направлении 
кардинально не меняется. Счи
таю необходимым более тесно 
сотрудничать производителям с 
контролирующими органами. 
Согласен, что с этой целью наш 
Союз должен стимулировать ра
боту контролирующих органон 
страны.

Юза ВАСАДЗЕ, 
генеральный директор 

“ Самтреста” :
- По инициа 

тиве Министер
ства сельского 
хозяйства и про
довольствия не
сколько диен 
назад в Москве 
была арестована 
партия вин 
“ Хванчкара” и

“ Киндзмараули”  под маркой 
“ Самтрест” в объеме двух 
миллионов бутылок. Ее вла
дельцем оказалась грузино- 
швейцарская совместная фир
ма, которая в Венгрии на 
винном заводе произвела вина, 
"наградив" их этими марками. 
Из Грузни сырье для этих ним, 
конечно, не поступало. Обык
новенная фальсификация. Ана
логичный случай: молдавская 
фирма в Болгарии произвела 
700 тысяч бутылок "Хванчка
ры” и “ Киндзмараули” , а потом 
ввезла продукцию для продажи 
в Россию. По этому факту, кста
ти, правоохранительные органы 
Молдавии арестовали 27 чело
век, опять-таки фальсифика
ция. К сожалению, мы не явля
емся членом международной 
организации виноделов, кото
рая могла бы осуществлять эф
фективную защиту интересов 
грузинских марок алкогольных 
напитков. На сегодня 37 офи
циальных производств мы ли
шили права па производство ал
когольных напитков. Но ведь 
мы не в состоянии добраться до 
подпольных фальсификаторов 
За последнее время широкомас
штабный характер приняла 
фальсификация водочной про
дукции и, как правило, таких 
высококачественных марок, ка
ковыми являются водка “ Руста- 
пи", "Кристалл” и другие. Я 
считаю, что единственным вы
ходом из создавшегося положе
ния является запрет на прода
жу алкогольных напитков в так 
называемых “ будках” . Этим 
должны заниматься только ма
газины, тогда покупатель может 
потребовать сертификат на про-. 
цапаемую продукцию^__________

Зураб ТКЕМ АЛАД ЗЕ, 
генеральный директор

"Самеба":
- Под маркой 

Грузии разлива
ются и продают
ся вина в России, 
У к р а и н е ,  
Молдавии, Бол
гарии и других 
странах, й все 
они представля
ют собой фальси

фикацию. Самое страшное, что 
изготовлением этих вин 'занима
ются не какие-то подпольные 
цеха, а серьезные винные заво- 

1 м, получившие от соответству
ющих органов своего государст
ва право на выпуск наших вин. 
Вызывает удивление и то обсто
ятельство, что на нашем рынке 
продаются алкогольные инос- 
I ранные напитки, цены на кото
рые в страиах-изготовитслях го
раздо выше, чем у нас. Этому 
способствует недействующий в 
стране закон об антидемпинго
вые ценах, где очень слабо гово
рится о мероприятиях, направ- 

1 е1 шых против такого явления. 
>1 уверен, что существующее в 
стране законодательство дает 
полную возможность для прове
дения эффективной борьбы про
ш в фальсификаторов и нелегаль
ных производств, нужно только 
желание...

К а  ха ГА ГО Ш А Ш ВИ Л И , 
президент фирмы “ Воби” :

- Спустя месяц- 
два после ввода в 
действие нашего 
водочного завода, 
производящего 
продукцию под 
уже всех) извест
ным в республи
ке названием 
“ Рустави” , под

польные водочные цеха стали ее 
фальсифицировать. И это про
должается более двух лет. Не раз 
мы сами в так называемых ком- 
будках обнаруживали фальсифи
цированную водку "Рустави". 
Пункты по приему тары и, в част
ности, нашей, обеспечивали их 
пустыми бутылками из-под на
стоящей' водки "Рустави” и про
должают этим заниматься. Не
гласно тароприемщикн "обязы
вали”  сдавать лишь бутылки, эти
кетки которых не повреждены. 
То же самое и с нашими пас
портами качества. По моим рас
четам. объем продукции фальси
фикаторов практически может 
быть равен нашему показателю 
производства. Однако фальсифи
каторы не смогли уподобить ни 
но форме, ни по цвету крышки 
буш юк из-под нашей водки. Но 
ведь большинство покупателей 
на оло не обращает внимания. 
Недавно наша фирма обратила
сь с официальным письмом в 
гамгеобй Дидубийского района 
сголйцы. В нем мы просили ру
ководство района, на территории 
которого расположено большин
ство крупных базроб Тбилиси, 
осуществить несколько рейдов с 
участием наших представителей. 
Цен. же этих мероприятий со
стояла в выявлении фальсифи
цированной водки “ Рустави” . В 
итоге обнаружено и уничтожено 
несколько тысяч бутылок такой 
водки. Преступная деятельность 
горговцев передана на рассмот
рение правоохранительных орга
нов. Однако нам все еще не уда
ется выйти на производителей 
фальсифицированной водки. Для 
начала, например, стоит попро
бовал!. осуществить такую "ме-

ПРЕЗИДЕНТ ГРУЗИИ СЧИТАЕТ, 
ЧТО ОБНАРОДОВАНИЕ СПИСКА 
АГЕНТОВ СПЕЦСЛУЖБ ВЫЗОВЕТ

НОВЫЙ РАСКОЛ В ОБЩЕСТВЕ
Президент Г рузии Эдуард 

Шеварднадзе заявил, что 
принятие закона “О люстра
ми" является прерогативой
арламента. Он на эту тему 

уже высказал свое мнение 
в предыдущем Парламенте. 
По его словам, дискуссия 
была довольно острой, по
скольку и тогда шла речь о 
выявлении “агентуры”, уда
лении ее из структур влас
ти и т.д. Сразу скажу, от
метил Президент, это пред
ложение считаю вполне ло
гичным и правильным . 
Невозможно, чтобы страна 
смирилась с работой аген
тов спецслужб в каком-либо 
звене государственной сис
темы. Но надо уточнить, что 
подразумеваем мы под тем 
или иным понятием. В свое 
время, сказал Эдуард Ше
варднадзе, много лет назад, 
в период работы министром 
внутренних дел, я имел воз
можность познакомиться с 
некоторыми материалами, в 
том числе в связи с собы
тиями 1937 года. Увиденное 
и прочитанное потрясли 
меня: как тогда, так и сей
час я против опубликования 
этих материалов. Не буду 
конкретизировать, почему, 
понимающий поймет. На 
протяжении 70 лет тысячи и 
десятки тысяч человек были 
вынуждены сотрудничать со 
спецслужбами в той или 
иной форме. Это тяжелей
шее, страшное наследие на
шей трагической истории. 
По мнению Президента,

публикация этих материа
лов недопустима. Во вся
ком случае на этом эта
пе. Если так .̂ э произойдет 
(никто не может препятст
вовать решению Парла
мента) это вызовет в Гру
зии новый взрыв взаимной 
ненависти, непримири
мости, противостояния. 
Снова откроется рана, ко
торая только что начала 
зарубцовываться, вновь 
расколется общество, и с 
новой силой вспыхнут про
шлые обиды, месть.

В то же время, по сло
вам Президента, конечно, 
необходимо создать такой 
механизм, который среди 
ныне действующих чинов- 
ников вы явит агентов 
спецслужб с тем, чтобы те 
не нанесли ущерб госу
дарственным интересам. 
Только тут тоже нужна де
ликатность. Он напомнил 
всем , как великодушно 
поступил Президент Чехии 
Вацлав Гавел. В Чехии, 
сказал Эдуард Ш евард
надзе, тоже приняли соот
ветствую щ ий закон, но 
придумали такой механизм 
его осуществления, кото
рый исключал провоциро
вание массового психоза, 
позволял всем самим при
нять решение и по своей 
воле уйти с государствен
ной службы. По его сло
вам, это вполне возможно. 
Уверен, что наше общест
во учтет уроки прошлого 
и примет решение на ос
нове императивной необ
ходимости сохранения со
гласия в стране, заключил 
Эдуард Шеварднадзе.

САКИНФОРМ

г-И Ш ХШ Ъ-

лочь” : обязать тарой рием щи ков 
принимать стеклотару таи,ко без 
этикеток. Эго выбьет почву из-под 
ног фальсификаторов.

нн. Темур М УРГУЛИЯ, 
первый замминистра МВД:

- Мы считаем, 
чтобы искорени
ть фальсифика
цию, в частности, 
алкогольных на
питков и пище
вых продуктов, 
необходимо про
ведение следую
щих мероприя

тий: действующие уголовный и 
административный кодексы 
должны быть ужесточены по от
ношению к фальсификаторам; 
запретить частным структурам 
изготовление полусладких ма
рочных вин, таких, как "Хванч
кара” , “Оджалеши”, “ Киндзмара- 
ули” и других; выдавать серти
фикат качества алкогольной про
дукции только после проведения 
тщательного анализа; Таможен
ная служба Грузин должна кате
горически запретить экспорт оте
чественных алкогольных напит
ков без соответствующих серти
фикатов и лицензий; государст
во должно установить монопо
лию на производство и торгов
лю алкогольными напитками. 
Это вовсе не означает, что част
ные предприятия не должны су
ществовать; реализация алкого
ля должна производиться толь
ко в специализированных торго
вых обл>ектах; во всех таможен
ных терминалах должны функ
ционировать лаборатории, без 
соответствующего разрешения 
которых импортная алкогольная 
и вообще пищевая продукция не 
должна получать права реализа
ции на внутреннем рынке стра
ны.

Корреспондент:
- подытоживая наш разговор, 

приходишь к выводу, что остает
ся либо объединить усилия, оп
ределив точку пересечения инте
ресов всех заинтересованных сто
рон, консолидироваться, либо 
уступить позиции. В последнем 
случае прогнозы для промышлен
ности и в целом экономики стра
ны окажутся самыми неутеши
тельными. С другой стороны, по
чему бы, например. Союзу про
мышленников не финансировать 
изучение соответствующего зару
бежного опыта, а потом настой
чиво лоббировать осуществление 
специальной национальной про
граммы в Парламенте и прави
тельстве? Видимо, необходимо 
специальное правительственное 
решение, которое позволило бы 
“оживить” имеющиеся соответст
вующие статьи Уголовного кодек
са, выправить в нужном направ
лении судебную практику, четче 
определит!, ответственность рай
онных и региональных властен и 
руковод»ггслей лравоох п. ч ител ».- 
ных органов, на чьей территории I 
действуют подпольные производ
ства. В большинстве случаев их 
действительно скрыть невозмо
жно. Следовательно, о них знают 
п участковые инспекторы поли
ции, и налоговые инспекторы, и 
работники мэрий, гамгеоба. По
чему же бездейст вуют? Можно ли 
говорить, что причина попусти
тельства - только халатность? 
Конечно, нет...

“ Круглый стол”  вел 
Т .Ч ХИ КВА Д ЗЕ 

Корр.САКИНФОРМ а
 /

ЗАЯВЛЕНИЕ
ПРОКУРАТУРЫ  ГРУЗИИ

В связи с выступлением быв
шего мэра г.Батуми, депутата 
Верховного Совета Автоном
ной Республики Аджария 
Тамаза Харази 19 октября 1997 
года по телевидению Аджари-

Р=:и, в следственном аппарате 
нерального прокурора 21 ок
тября 1997 пода, на основании 
заявлений председателя Парла
мента Грузии Зураба Жвания и 
председателя комитета Парла
мента по процедурным вопро
сам Ростома Долидзе, возбуж
дено уголовное дело по факту 
преступления, предусмотрен
ного статьей 137-й Уголовного 
кодекса Грузии.

Общественность частично 
уже информирована о ходе 
следствия, в том числе о труд
ностях, возникших в процессе 
его проведения. Несмотря па 
указанное, на сегодня удалось 
проверить Практически все воз
можные версии.

На основании собранных 
доказательст в установлено сле
дующее; 19 октября 1997 года 
Т.Харази, выступая по телеви
дению Аджарии, обвинил пред
седателя Парламента Грузии 
Зураба Жвания и председателя 
комитета Парламента Грузии 
по процедурным вопросам Рос- 
тома Долидзе в заговоре про
тив нынешних властей Аджа
рии.

20 октября 1997 года указан
ную информацию, с помощью 
средств масс-медиа, распро
странило агентство новостей 
“Прайм-Ньюс” .

Генеральной прокурату рой- 
получены: видеозапись вы 

ступления Т.Харази по телеви
дению Аджарии; программа 
работы участников выездного 
заседания бюро Парламента 
"рузии в г.Поти; именные спис
ки участвовавших в заседани
ях парламентариев, аппарата 
Парламента, аккредитованных 
журналистов и другие офици
альные документы.

Были допрошены: 3.Ж ва 
ния, Р.Долидзе, члены Парла
мента. представители масс- 
медиа, сотрудники аппарата 
Парламента Грузии и сотруд
ники пансионата “ Уреки", ра
ботники охраны, другие лица.

Установлены дата проведе
ния выездного заседания бюро 
Парламента в г.Поти, график 
проведенных бюро заседаний и 
других мероприятий (прибытие 
участников заседания в г.Поти; 
их размещение; рабочая и куль
турная программа; осмотр объ
ектов производственного и 
культурного назначения г.г. 
Поти и Зугднди и другое).

Выяснилось, что с 8 по 27 ав
густа текущего года в коггедже 
номер 2 пансионата “Уреки” 
Управления лечебно-медицин
ских учреждений службы госу
дарственного обеспечения отды
хала семья 3.Жвания, а Р.Долп- 
дзе н члены его семьи отдыхали 
в коггедже номер 3 этого же пан
сионата с 22 по 29 августа.

В связи с выездными заседа
ниями бюро Парламента З.Ж- 
вания находился в г.Поти с 24 
по 28 августа 1997 года и ноче
вал в мест - семьей в упомяну
том панси- лате.

Выяснились факт встречи и 
беседы вдвоем, один на один, 
Р.Долидзе и Т.Харази на терри
тории пансионата “Уреки” , а 
также ее дата, время и другие 
важные обстоятельства дела.

П оскольку дело крайне 
важное, и, учитывая конфиден
циальность следствия, мы пока 
воздерживаемся называть ис
точники получения доказатель
ств II от подробного рассмот
рения, ио, согласно их одно
значному анализу, на встрече и 
в беседе Р.Долидзе - Т.Харази 
в выделенном для семьи 
Р.Долидзе в пансионате “Уре- 
ки” котгедже (как это отмече
но в телевизионном выступле
нии Т .Харази ) 3.Жвания не 
присутствовал и не мог прису г-

эюро мероприя-

ствовать, поскольку в то вре
мя его там не было, т.е. у него 
есть проверенное следствием 
твердое и достоверное алиби, 
которое исключает возмож
ность пребывания 3.Жвания в 
указанных Т.Харази времени, 
месте и ситуации.

Более того, следствие изу
чило рабочий график 3.Ж ва
ния в течение выездного засе
дания бюро Парламента и ус
тановило, что он в другие дни 
не мог принимать участия в 
беседе Т.Харази и Р.Долидзе, 
поскольку в указанный пери
од его там не было, занимал
ся предусмотренными г рафи
ком работы ок 
тиями.

Таким образом, заявление 
Т.Харази в части того, чго на 
состоявшейся в Уреки” бесе
де с Р.Долидзе, направленной 
против нынешних властей Ад
жарии, присутствовал 3.Ж ва 
ния. - слухи, и не соответст
вует действительности.

По имеющимся сегодня у 
следствия доказательствам, не 
подтверждается неконститу
ционный характер состояв
шейся в пансионате “Уреки" 
беседы Р.Долидзе и Т.Харази. 
Р.Долидзе не отрицает само
го факта встречи с Т.Харази, 
но, вместе с тем, он отмечаед, 
что речи не было о каком- 
либо заговоре против властей 
Аджарии. По его заявлению, 
телевизионное выступление 
Т.Харази явно клеветничес
кое, чему следует дать соот
ветствующую правовую оцен
ку.

Для принятия окончатель
ного решения по делу, в соот
ветствии с законом, нужно 
обязательно допросить Т .Ха 
рази, а в случае необходимос
ти устроить очную ставку с 
Р.Долидзе и провести другие 
следственные действия, что, 
несмотря на осуществленные 
мероприятия, до сегодняшне
го дня не удается из-за отказа 
Т.Харази давать показания.

Учитывая, что Т.Харази - 
депутат Верховного С о в е т  
А в т о н о м н о й  Республики Ад
жария и пользуется соответст
вующим иммунитетом, 
невозможно применить по от
ношению к нему предусмот
ренное законом принудитель
ное мероприятие без прохож
дения соответствующей про
цедуры. Поэтому Генеральная 
прокуратура, в целях урегули
рования проблемы цивилизо
ванным путем, сделала еще 
один шаг - письменно обрати
лась к Верховному Совету Ад
жарии с просьбой, чтобы:ар|

.ХаТ.Харази разъяснили остроту 
сложившегося положения 
необходимость его участия в 
процессе следствия.

Прокуратура уполномоче 
на еще раз заявить, что дело 
возбуждено на основании за 
явлений 3 .Ж вания г 
Р.Долидзе, по факту клеветы 
на них, а не против Т.Харази 
которого заранее никто не 
обвинял ни в каком прсступ 
ленип. Его права как депута 
та Верховного Совета Аджа 
рнн не нарушались ни нг 
одном из этапов следствия 
поэтому нет никаких основа 
ний для какого-либо недове 
рия к следствию со стороиь 
Т.Харази.

Прокуратура надеется, что 
учитывая гражданские и прав 
ственные обязательства 
Т.Харази с пониманием о гис 
сется к предложению и при 
мет активное участие в уста 
новлении истины. В против 
ном слу чае его позиция будс 
расцениваться как стремление 
уклониться от следствия, что 
бы избежать ответственности 
а эго, соответственно, повле 
чет предусмо тренные законои 
адекватные меры.

П р окур атур а  
Груз 

>
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Ч35Н &    - —
РАЗГОВОР В "ПРЯМОМ ЭФИРЕ
В передаче “ Прямой 

эфир" Главной редакции 
спортивных программ теле
видения выступал председа
тель Государственного де
партамента спорта Грузии 
Кахи Асатиани. Известно, что 
в последнее время отноше
ния Государственного депар
тамента спорта и Республи
канской федерации футбола 
обострились. Первые тре
буют обнародования валют
ных поступлений из Ф И Ф А  и 
УЕФА и расходов на прове
дение различных соревнова
ний, семинаров арбитров и 
так далее, Вторые не обра
щают на это внимания. Кста
ти, на участие в прямом эфи
ре в телестудию были при
глашены и представители 
федерации. Однако те, изви
нившись, отказались.

На этой почве возник кон
фликт. С обеих сторон было 
проведено по несколько

“ТБИЛИССКИЕ
91ЖАНДАРМЫ 

НЕ ПОЗВОЛИЛИ 
ДАЛЕКО УЙТИ 

“ ШАШИ - БЕШ”
В Тбилиси, в Большом кон

цертном зале Грузфилармонии 
состоялся финал чемпионата 
Клуба веселых и находчивых - 
97. В споре за “ пальму первен
ства” встретились команды 
КВН  Руставского университе
та - “ Шаши-Беш”  и УВД г.Тби- 
лиси - “Тбилисские жандармы” . 
Последние, как и положено им 
по службе, оказались более на
ходчивыми. Жюри, в составе 
спортивного комментатора Гру
зинского телевидения Теймура
за Джапаридзе и ветеранов ка- 
вээновцев - Ираклия Тодуа,
Давида Догонадзе, Георгия 
гичаишвили, Кахи Лабучидзе, 
Теймураза Данелиа и Бориса 
Худояна, присудило победу 
“Тбилисским жандармам” .

- В обеих командах собра
лись талантливые ребята, - ска
зал Теймураз Джапаридзе, - но 
мне особенно хочется отмети
ть капитана “ жандармов” Гочу 
Мегрелишвили.

Участникам финальной иг
ры вручены призы от итальян
ской фирмы ‘ Ферреро” .

Как отметил президент фе
дерации КВН  Грузии Констан
тин Амиреджиби, нынешний 
чемпионат веселых и находчи
вых проводился совместно со 
студией “ Аудиенция” .

Тамара Д Ж А Н Д Ж ГА В А ,

пресс-конференций. На одной 
из них выступил даже прези
дент УЕФА Ленарт Юханссон, 
призвавший государственные 
структуры не вмешиваться в 
дело федерации футбола. Де
партамент ответил совместны- 
м с Министерством юстиции 
приказом о приостановке пол
номочий президента Респуб
ликанской федерации Нодара 
Ахалкаци и генерального сек
ретаря Давида Квиникадзе. 
Ф И Ф А  отреагировала опера
тивно письмом генерального- 
секретаря Йозефа Блаттера, 

в котором пригрозила исклю
чить Республиканскую феде
рацию из своих рядов.

На встрече Кахи Асатиани, 
поблагодарив телевидение и 
журналистов, пришедших в 
студию, сказал, что Приказом 
Президента Грузии Эдуарда 
Ш еварднадзе совместный 
Приказ Государственного де
партамента спорта и Минис
терства юстиции отменен. Гру
зии не грозит исключение из 
международной федерации. 
Он также рассказал, что Де
партамент сохраняет нормаль
ные взаимоотношения со все
ми республиканскими федера
циями и, в случае надобнос
ти, помогает им в финансовом 
отношении подготовиться и 
выступить в различных между
народных соревнованиях. Он 
напомнил присутствующим, 
что лишь в нынешнем году 
спортсмены Грузии успешно 
выступали почти в 120 странах, 
а в свыше 50 из них исполнял
ся гимн нашей страны.

По поводу отсутствия на 
встрече представителей Ф е 
дерации футбола Асатиани 
сказал, что это проявление не
уважения к общественности, к 
любителям спорта, журналис
там.

Он также заявил, что разго
вор о валютных поступлениях 
в федерацию начал не он, а 
один из бывших руководите
лей команды "Динамо” (Тбили
си) Важа Жвания и игрок сбор
ной Грузии Кахи Цхададзе. 
Немало критики в адрес фе
дерации публиковалось со 
стороны республиканской 
прессы. У нее немало валют
ных поступлений. Их хватит на 
проведение соревнований 
юных футболистов, междуна
родных турниров на приз ве
теранов футбола Грузии в сто
личном Дворце спорта в 
зимнее время, судейских се
минаров и так далее. Но все
го этого федерация не делает, 
скрывая свои доходы от рек
лам, телевидения. А доходы у 
нее немалые. Они исчисляют
ся миллионами марок. Асатиа
ни отметил, что не раз дого-
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варивался с Ахалкаци по теле
фону о встрече, но тот посто
янно уклонялся от нее. Затем 
председатель Государствен
ного департамента ответил на 
вопросы присутствующих и 
любителей футбола, зернив
ших по телефону. Вот наи
более интересные:

- В случае ухода Ахал
каци с поста президента, 
кто, по- ваш ем у мнению  
см ож ет занять это  м есто ?

- С Ахалкаци не один год мы 
работали вместе в команде 
“Динамо" (Тбилиси). Могу ска
зать совершенно объективно, 
что это один из сильнейших 
тренеров в Европе. Но как пре
зидент федерации он оказал
ся не на уровне. Я не знаю, кто 
будет избран на пост прези
дента в случае его отставки, но 
это должен быть честный, 
справедливый человек.

- Что вы скаж ете  о кан 
дидатуре М ераба Жорда- 
ния?

- Я не хочу обсуждать эту 
кандидатуру. Мераб Жордания 
мой зять, и с моей стороны 
было бы неэтично говорить о
нем.

- Что вы скаж ете, могла 
ли Ф И Ф А  исклю чить Ф е 
дерацию  футбола Грузии 
из своих рядов?

- Исключить из Междуна
родной федерации любую из 
национальных очень трудно. 
Согласно правилам Ф И Ф А , 
вначале предупреждения, 
штраф и лишь затем исключе
ние.

- Президент федерации 
не р а з  г о в о р и л ,  ч то  
никогда не п о л ьзо вал ся  
п о м о щ ью  г о с у д а р с т в а . 
Правда ли это?

- Нет. Еще в первые годы 
своей работы президент фе
дерации попросил нас помочь 
в отправке сборной в Батуми 
на международную встречу. 
Просьба была выполнена. 
Кроме этого, ф утболисты  
каждой из команд, выступаю
щих в чемпионате Грузии, по
лучают зарплату из бюджета 
своего города или района. А 
разве это не государственные 
деньги?

- Три года назад  Ахал
каци был избран на пост 
президента ф едерации в 
четвер ты й  раз. К а к  это 
произошло?

- Тогда произошло печаль
ное событие. Скончался из
вестный в прошлом футболи
ст Автандил Чкуасели. Его по
хороны совпали с днем избра
ния президента федерации. 
Все мы ушли туда, а оставшие
ся проголосовали так, как он 
хотел. Вот и все.

Дмитрий М Ч ЕД Л И Д ЗЕ
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ЕШ Е РАЗ ПРО ЛЮБОВЬ
Парадоксально, но факт: у 

мужа можно безнаказанно от
нять любимых и любящих - 
жену и ребенка. Отнять и ук
рыть в недосягаемом месте. И 
нет такой инстанции или струк
туры, которой под силу восста
новить законность...

Именно о таком случае 
поведал Темури Лолишвили, 
пришедший в редакцию в 
надежде достучаться до тех, 
кто поможет вернуть ему жену 
и дочь.

ТЕМУРИ И РОЗА
- С Розой мы познакомились 

в санатории “Терек” в Нальчи
ке, где я отдыхал 20 лет назад. 
Она там работала медсестрой. 
Взаимная симпатия возникла 
при первой же встрече. Спустя 
время поженились.

Жили дружно, любя и ува
жая друг друга. Но счастье наше 
серьезно омрачали ее родные. 
Они с самого же начала были 
категорически против ее брака 
со мной. Материально хорошо 
обеспеченные, Дамбеговы не 
хотели мириться с мыслью, что 
Роза выходит замуж за чуже
земца, да еще не самого бога
того. Но Розу не смушало ни 
разница в возрасте, ни отсут
ствия у нас райских кущ. 
Одним словом, мы любили 
друг друга ...

Но вот уже полгода как Роза 
уехала, забрав Нинико. И ни 
разу не дала о себе знать. А я, 
сколько ни старался, так и не 
смог определить место их пре
бывания. Уверен, что, если бы 
мне удалось хоть раз погово
рить с Розой, она бы вернулась. 
Ведь я, она и Нинико - одна 
семья, мы любим друг друга.

ДАМБЕГОВЫ
- С первого же дня нашей 

совместной жизни семья Розы 
преследовала нас. Брат Царай 
и сестра Зоя приезжали из На
льчика в Тбилиси и буквально 
терроризировали нас. Требова
ли вернуть” им Розу, сканда
лили, оскорбляли нас не толь
ко словесно, но и физически. 
Даже моей 80-летнсй матери 
нанесли серьезные увечья. С тех 
пор она, так и не оправившись, 
слегла, стала слепнуть. Мы не
однократно обращались за по
мощью в милицию. Нам обе
щали, что Дамбеговы больше 
беспокоить не будут. Но все по
вторялось снова и снова... Я 
трижды менял местожительст
ва в надежде на тс, что удастся 
скрыться от их преследований. 
Не удалось...

Мне и вменялось в вину, что 
я не могу обеспечить Розе воз
можность жить в хоромах и ку
паться в золоте. Я работал тог
да в Худфонде. И должен ска- 
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до достатка Дамбеговых, конеч
но, было далеко.

...Когда в Ташкенте, где Роза 
училась, у нас родился первенец 
- сын, Дамбеговы сказали Розе, 
что новорожденный скончался. 
Никаких документов, подтверж
дающих эту версию, я не смог 
обнаружить. Не поверить своим 
родным Роза, естественно, не 
могла. Ее от меня укрывали не
сколько месяцев. Потом она 
вдруг позвонила мне в Тбилиси, 
просила приехать. Испугавшись, 
что с моим приездом все может 
обнаружиться, Царай за этот 
звонок избил Розу. Она пожало
валась в военную прокуратуру. 
Царай, оказывается, на коленях 
умолял ее забрать заявление. Роза 
в очередной раз поддалась на его 
уговоры. Когда я приехал, было 
уже безнадежно поздно. Никаких 
концов мне доискаться не уда
лось.

Прошло два года. Надежды 
вернуть сына не осталось 
никакой. Родилась Нинико. В 
результате внесенной в роддоме 
инфекции она заболела остеоми
елитом. Чудом удалось ее спас
ти, поставить на ноги. Но девоч
ки надо было находиться под 
постоянным наблюдением вра
чей. Я понимал, что после всего 
пережитого Розе может стать не 
под силу управляться с больным 
ребенком, и взял на себя прак
тически всю заботу о дочери...

После известных событий в 
Тбилиси в начале 90-х годов 
материальное положение нашей 
семьи заметно ухудшилось. Дам
беговы пытались переманить к 
себе Розу “из нищеты в нормаль
ную жизнь” . Я брался за любую 
работу, чтобы хоть как-то про
кормить семью.

... Общению Розы с родными 
я не препятствовал. Не раз по
лучали мы телеграммы, в кото
рых под различными вымышлен
ными предлогами Роза вызыва
лась в Нальчик. Я не считал воз
можным отказывать ей в поезд
ках к родным. Однажды, когда 
нам сообщили, что скончался ее 
отец, я сам, забыв все обиды, 
отвез ее в Нальчик. Но к похо
ронам мы не успели - по мусуль
манским обычаям, покойника 
похоронили быстра И, хотя мы 
прибыли в день г эрон, Дам
беговы по сей дс обвиняют 
меня в том, что я умышленно не 
дат Розе проститься с отцом...

Во время одного из отъездов 
в Нальчик Роза прислала мне те
леграмму, что в Тбилиси не вер
нется Я поехал к ней. Ее и 
Нинихо ог меня спрятали Но 
мне удалось их найти... Царай 
тогда угрожал мне оружием, за
катил громкий скандал на всю 
Профсоюзную улицу. Но мы вно
вь втроем зажили вместе.

Нынешним летом Роза полу
чила телеграмму с сообщением 
о том, что мать ее при смерти.

Не подозревая, что это обычная 
уловка ее родных, я согласился 
отпустить ее в Нальчик на какое- 
то время. Против ожидания, Роза 
вернулась в Тбилиси очень бы
стро, а через пять дней, придя 
домой после работы, я не обна
ружил дома ни ее, ни дочь. Она 
позвонрла общим знакомым и 
сообщила, что находится в На
льчике. Больше я о ней ничего 
не знаю.

Поехал к Дамбеговым. Они 
отказались сказать, где мои жена 
и дочь, угрожая, что, если появ
люсь еще раз, убьют меня.

Прошло почти полгода. Ни 
поездки в Нальчик, ни обраще
ния в МВД Кабардино-Балкарии, 
другие инстанции, ни к чему не 
привелц. Дамбеговы оказались 
сильнее.

Темури Ясонович показыва
ет мне копии писем с обраще
ниями в парламентскую фрак
цию Российской Федерации 
“ Женщины России” , к прези
денту Кабардино-Балкарской 
автономии, начальнику УВД 
Нальчика и т.д. Они так и ос
тались гласом вопиющего в пус
тыне.

НИНИКО
- Нинико родилась 7 марта 

1988 года. Из-за серьезной 
болезни требовала к себе особо
го внимания. Чего скрывать - я 
был ей и отцом, и нянькой. Сам 
купал ее, кормил, гулял с ней. 
Когда подросла, стали мы боль
шими друзьями. Без меня она не 
засыпала, очень скучала, когда 
меня не было дома. Нинико ста
ла смыслом моей жизни, я и дня 
не мог без нее, так же, как и она 
без меня.

После одного из отъездов в 
Нальчик она пожаловалась, что 
там грубо с ней обращались... 
‘Туда я больше не хочу” , - за
явила Нинико. Разговор про
исходил при Розе, которая ни
чего отрицать не стала...

Нинико училась в первой 
гимназии, в музыкальной 
гимназии для одаренных детей.
У нее много друзей. Мне часто 
звонят ее одноклассники, спра
шивают, когда она приедет. Мне 
нечего им ответить...

Нинико - моя жизнь. Сегодня 
я не знаю, в каких она находит
ся условиях, где учится. И, что 
самое главное, - здесь с рожде
ния она под наблюдением вра
чей, которые “ ведут”  ее уже де
вять лет Кто занимается там ее 
лечением? Как ома без меня? Кто 
заставил уехатг Ро зу  ь тот зле- 
п о л у ч  1ый день? Что мне делать?

Как утешить этого человека, 
чем обнадежить? Язы к не по
ворачивается говорить ему ба
нальности о всемогущей силе 
любви...

Дали САД АТИ ЕРАШ ВИ ЛИ  
 /

П Е О  ТРОНЫПСт!
Окончание

можно было бы внедрить и ис
следовать наиболее перспектив
ные модели управления, изучать 
влияние структур на базисные 
экономические процессы, на 
принципы перехода от одной 
формации к другой, на темпы 
выхода из глубокого экономичес
кого кризиса. Концентрация по
литического и научного внима
ния мирового сообщества к сис
темным преобразованиям в Гру
зии, их практическая и финан
совая поддержка позволят в крат
чайший срок получить важные 
научные и экспериментальные 
результаты. Финансовые затраты, 
которые при этом будут осущест
влены странами мирового содру
жества, с лихвой окупятся при 
осуществлении преобразований в 
их собственных странах, срок не
обходимости проведения кото
рых, по мнению авторов, неумо
лимо приближается” .

Эти строки публиковались в 
условиях наличия практически 
всевозможных кризисных явле
ний - после окончания абхазской 
войны и гражданских противо
стояний, при полной стагнации 
экономики, разгула криминаль
ных банд, при политической не
определенности международного 
положения и путях дальнейшего 
развития. Этот период характе
ризуется началом действенной 
помощи Грузии со стороны ми
рового сообщества - осуществле
ние гуманитарных поставок, ре
ализация технических проектов 
реабилитации и реформирования 
по всем направлениям народно
го хозяйства и государственного 
управления. И в большинстве этих 
проектов особое внимание уделя
лось и уделяется внедрению совре
менных информационных техно
логий - осуществляются поставки 
высокопроизводительных компью
теров, организовываются институ
ты, школы, курсы по подготовке 
специалистов к работе в условиях 
новых экономических отношений, 
в новых технологиях. Междуна
родные организации, развитые 
страны как бы подтягивали Гру
зию к современному образу жизни 
и деятельности, указывали путь 
дальнейшего развития.

Все это у нас происходит на 
фоне дискуссий о путях разви
тия мирового сообщества, стра
тегиях геополитики.

“ Важнейшим фактором, опре
деляющим современную геополи
тическую ситуацию в мире, яв
ляется усиление позиций и то
тальное наступление мондиализ- 
ма. Экономическая идеология 
мондиализма предполагает уста
новление либерааьно капиталис
тической рыночной экономики. 
Как известно, в идеологии 
мондиализма существует два те
чения “левое” и “правое” . “Ле
вый” мондиализм имеет тенден
цию пренебрежения “ пережитка
ми” традиционных обществ: ре
лигией, этнической и расовой 
принадлежностью и так далее, 
считая, что они сами по себе сой
дут на нет в однородном технот
ронно-информационном плане

тарном обществе (главные выра
зители этого течения-американец 
Ф.Фукуяма, француз Ж.Атали)". 
(“С Г\  24 мая 1997 г., А.Гушер, 
А.Славохотов “Стратегия наци
ональной безопасности России 
на юге” ). Вице-президент СШ А 
А.Гор на международной конфе
ренции в начале 1995 г. в Рио- 
де-Жанейро говорил о необхо
димости кардинальных преобра
зований общества, нахождения 
новых путей развития, указывая 
на приоритетность информати
зации. В этом же году высокие 
представители “ Семерки” дого
вариваются о координации по
литики информатизации своих 
стран. И, наконец, в октябре 
1997 г. на Саммите глав государ
ств и правительств государств 
Европы принимается декларация, 
в которой определенная роль от
водится вопросам формирования 
единого информационного про
странства как важному фактору 
дальнейшей интеграции.

Возможно, многим руководи
телям ведомств, парламентариям, 
|ражданам, побывавшим на 
Западе или даже по телевизион
ным передачам увидевшим до
стигнутый уровень информатиза
ции, покажется это чем-то дале
ким, несбыточным в реалиях на
шей жизни, мечтой. И тем более 
не понятными будут проблемы 
информатизации, которые ставят
ся на повестку дня политически
ми деятелями Запада. А дело в 
гам, что произошедшая научно- 
техническая революция обеспечи
ла резкий скачок в создании про- 
I раммно-технических средств по 
высоким качественным и коли
чественным параметрам, их при
менением практически во всех 
сферах деятельности человека. 
Однако в силу высокого темпа 
развития процесс информатиза
ции характеризуется определен
ной стихийностью, разобщеннос
тью и, можно сказать, “декора
тивностью", т.к. не изменила сущ
ностные процессы управления, 
сохранила старые структуры, 
лишь внешне модифицируя тех
нологии. Возникла необходи
мой ь-упорядочения всего инфор
мационного хозяйства, формиро
вания наиболее рациональных 
принципов сбора, обработки и 
доступа к информации.

Вопрос стоит следующим об
разом: должна ли Грузия идти по 
проторенному пути Запада, по
вторяя все, порой нерациональ
ные зигзаги этого пути? Идти 
через разобщенность разработок, 
внедрения, к далекому единству 
информационного пространства 
страны? Да, целостность инфор
мационного пространства валя
ется таким же важным парамет
ром, как и территориальная це
лостность или целостность пра
вового пространства. Информа
ционное пространство - это со
временное средство общения, это 
хранилище различной, актуаль
ной информации, это основа 
принятия решений и эффектив
ности управления. Но это про- 
иранство необходимо строить, 
определяя и регламентируя ис
точники и технологии сбора ин

формации, принципы и средст
ва хранения и обмена, обеспе
чивая простоту доступа и защи
ту, безопасность информации от 
преднамеренного искажения и 
несанкционированного доступа.

Все это вызывало определен
ную обеспокоенность авторов 
концепции, некоторую неудовле
творенность .недостаточным 
вниманием руководства страны, 
этому, возможно, внешне сегод
ня не столь актуальному вопро
су, но являющемуся одним из 
базисных компонентов постро
ения новой государственности 
Грузии. С другой стороны, не
которая отсрочка заострения 
внимания на данной проблема
тике объясняется естественной 
необходимостью преодоления, 
распутывания клубка кризисных 
ситуаций, направлением граждан, 
управленческих структур на воз
рождение страны. Соответст
венно, постановка вопроса об от
крытии департамента информа
тизации, реализующим государ
ственную политику в области ин
форматизации, координирующим 
деятельность по формированию 
единого информационного про
странства, является актуальной и, 
возможно, несколько запоздалой.

Представляется возможным, 
как и несколько лет назад, вы
сказать собственное суждение об 
информатизации страны в плос
кости направленности деятель
ности организуемого департамен
та. Он должен создать условия 
широкого внедрения в Грузии 
компьютеров и компьютерных 
сетей, регулировать рыночные 
отношения для обеспечения этих 
поставок, вплоть до организации 
выпуска, ремонта вычислитель
ных средств на местных предпри
ятиях. В данном направлении 
необходимы рекомендации по 
ассортименту техники, парамет
рам и топографии современной 
компьютерной сети. Основная 
проблема видится в другом - в 
повышении эффективности ис
пользования уже существующе
го парка и вновь поступающих 
компьютеров. Использование 
столь дорогостоящей техники 
лишь для подготовки текстов или 
получения информации по сис
теме Ш ТЕКЫЕТ, в общих мас
штабах страны, можно считать 
непростительной роскошью. За
дача заключается в постепенном 
переводе технологий формиро
вания, хранения, перемещения 
управленческой, экономической, 
социальной, научной и других 
видов информации с бумажных 
носителей на электронные. При
чем этот процесс не должен быть 
стихийным и являться простым 
отображением существующих 
технологий на более производи
тельные средства. Здесь должны 
быть определены наиболее раци
ональные точки сбора информа
ции, маршруты ее перемещения, 
технологии контроля за точнос
тью и актуальностью. Необходи
мо сформировать такие техноло
гии, которые обеспечивали бы 
однократность фиксации инфор
мации и ее использования. Не
обходима реализация политики

Редакция газеты “Сво
бодная Грузия” выража
ет искреннее соболез
нование министру ино
странных дел Грузии 
И .М енагар иш вили  в 
связи с кончиной брата 

Мамуки 
М ЕНАГАРИШ ВИЛИ

Именем Всевышнего
Министру иностранных дел Грузии Его Превосходительст
ву господину Ираклию МЕНАГАРИШВИЛИ 
Ваше Превосходительство,
В связи с кончиной брата выражаем соболезнование Вам и 
семье покойного. Желаем всем вам здоровья.

Акбар АМИНИАНИ 
Чрезвычайный и Полномочный Посол 

Исламской Республики Иран 
Тбилиси

Гороскоп на каждый день

9  ДЕКАБРЯ
ОВЕН

(21 .03 - 20 .04)
Следите за детьми, им, 

возможно, грозит оп ас
ность. День не подходит для 
работ, связанных с благоу
стройством дома. Избегай
те зависти. Постарайтесь 
четко изложить свою пози
цию в споре, воздержитесь 
от нападок на собеседника, 
это будет оценено по до
стоинству.

ТЕЛЕЦ
(21 .04 - 21 .05 )

Проявите терпение в об
щении с людьми, и удача 
будет на вашей стороне. 
Удачное стечение обстоя
тельств у лиц, совершаю
щих путешествия, связан
ные с укреплением автори
тета. Любовные связи оку
таны тайной.

БЛИ ЗН ЕЦ Ы
(22 .05 - 21 .06 )

Давние связи и знаком
ства обеспечат вам возмож
ность дохода сегодня. Эмо
циональное перенапряже
ние может привести к неже
лательным последствиям. 
Поберегите нервы. При лю
бых обстоятельствах не те
ряйте бодрости и достоин
ства.

РАК
(22 .06 - 23 .07 )

Внимательно отнеситесь 
к анализу поступающей ин
формации - ваши действия 
создадут вам имидж солид
ного специалиста. Не изме
няйте моральным принци
пам из-за стремления до
стичь материальных благ. 
Не зло уп о тр ебляй те  
алкоголем. На пользу пой
дет небольшой отдых. Не 
забывайте о семье.

С ТРЕЛ ЕЦ
(23 .11- 21 .12)

Не отказывайтесь совер
шить увеселительную по
ездку. Сегодня вам удастся 
изменить ваше материаль
ное положение. Желание 
быть первым не принесет 
выгоды, проявите сдержан
ность. В любовных делах 
намечается улучшение.

К О ЗЕРО Г
(22 . 12-20 .01)

Сегодня ваше матери
альное положение зависит 
от вас. В целом спокойный 
день для военнослужащих и 
работников охранных струк
тур. Опасайтесь ожогов или 
отравлений. Проявите опти
мизм, если вам предстоят 
поездки с целью развлече
ния.

ВОДОЛЕЙ
( 21 .01 - 19 .02 )

Сегодня под влиянием 
друзей или знакомых в вас 
может проявится тяга к не
обдуманным денежным тра
там, не поддавайтесь чужо
му мнению. Воздержитесь 
от потребления сладкой и 
мучной пищи. Не раскры
вайте своих чувств окружа
ющим.

РЫ БЫ
(20 .02 - 20 .03 )

В ф инансовом  плане 
день не вполне благоприя
тен, не поддавайтесь чужо
му мнению. Открытость и 
доброта должны стать чер
той сегодняшнего вашего 
общения с людьми, в даль
нейшем это позволит укре
пить ваши позиции.

Дети Тинико Кетино, сестра Ти зять Скотт Сарани, 
внук Андро, дэоюродные братья и сестры о семьями из
вещают о смерти

Л ЕВ
(24.07  -  23 .08 )

День располагает к денеж
ным тратам и расточительст
ву, не потакайте своим сла
бостям. Уделите время вос
питанию детей. Не забывай
те старых друзей. Сегодняш
ний день благоприятен для 
любого вида деятельности.

Д ЕВА
(24 .08 - 23 .09 )

Благоприятный период, по
зволяющий заниматься инди
видуальным и коллективным 
творчеством. Профессиональ
ный успех, любовные отноше
ния и духовные поиски весь
ма эффективны. Можно начи
нать любые дела и осущест
влять любые планы, посколь
ку большинство людей в это 
время готовы сотрудничать с 
новыми партнерами.

ВЕС Ы
(24 .09 - 23 . 10)

По возможности прове
дите сегодня лечебн о е  
голодание. Помните о том, 
что ваше достоинство и 
сила проявляются потому, 
что вы уверены в себе. Дру
зья могут преподнести сюр
приз, сегодня вам приятно 
общество друзей.

СКОРПИОН
(24 .10- 22 . 11)

Возможно, что сегодня 
исполнится ваше давнее 
желание. Особенно это ка
сается  военнослужащих, 
работников охранных струк
тур. Постарайтесь избежа
ть резкости в делах и сло
вах. Не ведите ненужных 
споров - это будет воспри
нято как свидетельство ва
шего профессионализма.

целенаправленного эволюцион
ного формирования единого ин
формационного пространства 
страны.

Каковы ожидаемые резуль
таты влияния информатизации? 
Это и повышение финансовых 
поступлений в бюджет за счет 
полноты и актуальности учета 
субъектов и их налогооблагаемых 
ресурсов; это и интенсификация 
процессов принятия решений 
органами государственной влас
ти при их качественном совер
шенствовании за счет полноты, 
достоверности и актуальности 
предоставления информации; это 
и простота целенаправленности 
реализации социальных потреб
ностей граждан; это и четкость, 
и оперативность в реализации 
задач национальной безопаснос
ти; это и действенное средство 
искоренения коррумпированнос
ти в обществе; это и приобще
ние граждан всех возрастов к 
деятельности в условиях новых 
технологий за счет подключения 
их к национальным и междуна
родным ресурсам; это и, нако
нец, изменение менталитета, и 
повышение уровня жизни граж
дан. Практически нет области 
жизни или деятельности, на ко
торые в X X I веке не оказала бы 
свое влияние информатизация. 
Да, информатизация предопреде
лит формирование более рацио
нальных структур управления 
перераспределение функций и 
полномочий; да, информатизация 
вызовет отчаянное сопротивле
ние лиц, не желающих реализа
ции радикальных реформ и по
строения упорядоченного обще
ства; да, информатизация потре
бует определенных финансовых 
вложений, но это не излишест
во, - оно возвратит затраты в 
многократном размере четкос
тью, информированностью, эф
фективностью деятельности, по
вышением темпа экономическо
го и социального развития стра
ны, ее интеграцией в западную 
цивилизацию.

В настоящее время заклады
вается основа развития на дале
кую перспективу. От стратегичес
ких решений и целенаправлен
ной политики реализации про
цесса информатизации во многом 
будет зависеть будущее развитие 
страны. Правильно выбранные 
ориентиры, четкая последова
тельность разработки и реализа
ции задач, организованность и 
координация деятельности яв
ляются залогом успеха в реше
нии этой важнейшей проблемы 
Однозначно, что на этом, началь
ном этапе, трудно обойтись без 
иностранной технической помо
щи. Также однозначно, что в ин
тересах национальной безопас
ности разработки основных зве
ньев информационной системы 
должны осуществляться гоузин 
скими специалистами. В Грузии 
существуют профессионалы 
взрастает молодой интеллекту
альный потенциал. Энергия, 
опыт, приобретенный работой за 
рубежом, склонность к новаци
ям молодой плеяды специалис
тов способны решить проблему 
- это их будущее. Представляет 
ся, что построение информаци 
онного государства с учетом гру 
зинских традиций .и общечело 
вечсскнх ценностей должно стать 
одним из приоритетных поло
жений нового этапа реформ.

Валериан ЦХВЕДАДЗЕ 
Вахтанг М ДИВАНИ 

Аполлон СИЛАГАДЗ!^

9 декабря 
Вторник 
ТБИЛИСИ

I кан ал  
7 .30 - Алиони. 9 .00 -

Телесериал "Династия",
10.00 - Трансляция заседа
ния Парламента. В перерыве
- телесериал "История люб
ви”. 18.00 - Моамбэ. 18.10
- Собственник. 18.25 - Гру
зинские фамилии. 18.40 - 
Главнейшая и лучшая благо
творительность... 18.55 - Ка
мера-тон. 19.10 - XXI. 19.30
- Абраам Базели - мода, ис
тория. 2 0 .0 0  - М оам бэ.
20 .3 0  - Реклама. 20 .35  - 
Басти-Бубу. 20.55 - Профи
ль. 21.10 - Прогноз погоды.
21.15 - Телесериал “Динас
тия". 2 2 .0 0  - В е с т н и к .
2 2 .2 0  - Видеопатруль-02.
22.30 - Аспарези. 22.40 - 
“МО-ТВ”. 22.55 - Хроники из 
жизни великого патриота.
23.15 - Ретроспектива. 0 .00
- М оам бэ. 0.10 - Ночной 
кинопоказ: американский худ. 
фильм “Жадные” (комедия).

II канал
19.00 - Информация.

19.20 - Мультф ильмы. 19М5
- Аэробика. 2 0 .0 0  - “Ав
стралийские аборигены", 
часть 1 -я. 20.30 - Телесериал 
“История любви” . 21.1ЕЦ- Зал.
21.35 - Подиум. 21.45 - 
И н ф о р м а ц и я . Реклама. 
22.10 - Американский худ.

ильм “Народ против Лари 
'линта".

Кавкасиа
11.00 - Гимнастика. Синди 

Кроуфорд. 11.30 - Мульт
фильмы. 12.15 - Докумен
тальный фильм. 13.00 - Ин
ф о р м ац и о н н ы й  в ы п уск

ГТост-ф актум ” . 13.15 - 
Музыка. 13.30 - Американ
ский худ. фильм “ Кодекс 
Силы”. 15.00 - Музыка. 15.30
- Студия “Спектр". 16.45 - 
Спортивная передача “Звез
ды". 17.30 - Информаци
онный выпуск “ Пост-фак- 
тум ” . 18.00 - Музыка.

МОСКВА У 
ОРТ

8 . 0 0  - Доброе утро.
1 1 .0 0 , 1 4 . 0 0 ,  1 7 .0 0 ,
2 0 .0 0 , 2.10 - Новости.
11.15 - Роковое наследство".
12 .00  - Человек в маске. 
1 2 .4 5  - Смехопанорама.
13.20 - Домашняя библиоте
ка. 13.30 - Угадай мелодию.
14.15 - Вместе. 15.00 - “Под 
судимый” . 16.35 - Мульт 
фильм. 17.20 - Мультсериал 
17.55 - Счастливый случай. 
18.40 - “Космическая поли
ция”. 19.05 - До 16 и стар
ше. 19.30 - “Секретные ар
хивы". Сериал. 2 0 . 2 0  - 
“Роковое наследство”. 21.00
- Погода. 21.10 - Час пик.
21.35 - Угадай мелодию.
2 2 . 0 0  - Тема. 2 2 . 4 5  - 
Спокойной ночи, малыши!
23 .00  - Врем я. 23.40 - 
Футбол. 1.40 - Женские ис
тории. 2.25 - “Выкорми во-

она".

Левана Ясоновича Попхадзе
Гр.панихида: 9 и 10 декабря в 16.00
Похороны: 11 декабря в 14.00
Адрес: пр. Важа Пшавела, III квартал, корпус 16.
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1. Краткая запись, на которую берут (7). 2. Приспо
собление для транспортировки воды, и степень задым
ленности (9). 3. Заостренный кол, предназначенный для 
медведей, но на который лезут и люди (5). 4. Эпитет, 
подходящий для лба бестолкового человека (10). 5. Дро
жащее дерево (5). 6. Кусок хлеба, утверждающий, что 
возврат к прежней жизни невозможен (6). 7. Прятки (6). 
8. Девушка из легкой ткани (7). 9. Орудие для загреба- 
ния денег (6). 10. И глухая, и ленивая, и сонная птица 
(6). 11. Спасательный круг для утопающих (9). 12. Эта
лон плохой жизни, голода, холода и степени злости (6'
13. Прохладительный напиток для холодного супа (4
14. Самурайское самоубийство (8). 15. Бывший предсе
датель горисполкома (3). 16. Толкователь Корана (6). 
17. “Ноготки” по-научному (9). 18. Римско-католическая 
обедня (5). 19. Должность, обожаемая лентяями (8). 20. 
Антипод зенита (5). 21. Болезнь, при которой ни сесть, 
ни встать (7). 22. Любимое слово пацифиста (3). 23. 
Овощ, который лучше всего есть пареным (4).

Ответы на кроссворд, 
опубликованный 

6 декабря
1. Мошенник. 2. Курица.

3. Глухомань. 4. Галочка. 5.
Лафит. 6. Лосины. 7. Гулаг. 
8. белуга. 9. Драга. 10. 
Жалейка. 11. Ехидна. 12. 
Звездочет. 13. Скульптура. 
14. Изразец. 15. Олово. 16. 
Окружность. 17. Омоним. 
18. Пистон. 19. Пылесос. 20. 
Три. 21. Фига. 22. Нота. 23. 
,Ром.

цена 30 тетри

индекс издания 
66432

Адрес редакции:
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